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В экономику Петербурга в 2022 году 
привлечено порядка 1 трлн рублей

«По итогам 2022 года инвестиции в основ-
ной капитал города составили почти один 
триллион рублей. Уже через 2-3 года мы уви-
дим отдачу от них в нашей экономике».

Губернатор напомнил, что Санкт-Петер-
бург завершил 2022 год с доходами 1 трлн 
163 млрд рублей. «Это ровно в два раза 
выше, чем в 2018 году, когда мы начинали 
экономические преобразования», – подчер-
кнул Александр Беглов. Он особо отметил 
вклад промышленности в достижение столь 
высоких результатов.

В целом, по мнению Александра Бегло-
ва, ключевыми факторами экономического 
скачка стали труд жителей Северной сто-
лицы и постоянная поддержка Президента 
России: «Без его внимательного, глубокого и 
живого участия в делах родного города та-
кие результаты были бы невозможны».

Губернатор поблагодарил главу государ-
ства от лица всех петербуржцев.

До конца 2023 года в строительстве 
петербургского метро будут задейство-
ваны три дополнительных горнопроход-
ческих щита

Отчет Губернатора Санкт‑Петербурга  
Александра Беглова  

перед депутатами Законодательного Собрания 
Санкт‑Петербурга

Чтобы городская компания «Метрострой 
Северной столицы» вышла на высокие тем-
пы работ, нужно разобраться с наследством 
по оборудованию. 

По его словам, почти вся техника – уста-
рела, изношена и требует обновления. Часть 
оборудования изъята банками-кредиторами 
старого «Метростроя», у которых его прихо-
дится брать по коммерческим ценам в арен-
ду. «Несмотря на все эти трудности, мы стро-
ительство метро возобновили. Сейчас идёт 
строительство Лахтинско-Правобережной 
и Красносельско-Калининской линий, – от-
метил губернатор. – В июне, когда щит «НА-
ДЕЖДА», который был разукомплектован, 
выйдет из ремонта, возобновим прокладку 
Невско-Василеостровской линии от станции 
«Беговая» к станции «Каменка». До конца 
года запустим горнопроходческие комплек-
сы меньшего диаметра в обе стороны от 
станции «Путиловская»: к центру города до 
станции «Каретная», и на юго-запад к стан-
ции «Сосновая Поляна». Станции «Горный 
институт», «Юго-Западная» и «Путиловская» 
планируем открыть в 2024 году.

Александр Беглов особо подчеркнул, что 
в ходе реформы метростроения удалось со-

хранить квалифицированных специалистов 
с уникальными компетенциями. Он привет-
ствовал в зале Мариинского дворца Вла-
димира Токанова, проходчика с 34-летним 
стажем. Кавалер двух орденов «За заслуги 
перед Отечеством» строил 13 разных стан-
ций метро, а сейчас строит станцию «Теа-
тральная». Глава города поблагодарил гостя 
и его коллег за труд и верность профессии.

Новая площадка ОЭЗ «Санкт-Петер-
бург» на Парнасе создается под высоко-
технологичные компании

«Ускоренное развитие промышленности 
нуждается в производственных мощностях. 
До конца года подготовим все документы 
для запуска новой площадки Особой эконо-
мической зоны на Парнасе на территории в 
24 гектара. Завершаем формирование пула 
инвесторов. Приоритет – высокотехноло-
гичным компаниям».

Глава города также отметил, что в 2022 
году завершена основная часть подготовки 
промзоны «Ржевка» и начаты проектно-изы-
скательские работы в производственных 
зонах «Ижорские заводы», «Обухово», «Ры-
бацкое». Это позволит подвести инженерные 
сети и дороги для 30 действующих и 30 буду-
щих предприятий. 

По словам Александра Беглова, сегод-
ня Правительство города занимает четкую 
позицию по сохранению промышленных 
территорий. В новом Генеральном плане 
Санкт-Петербурга будут определены «пят-
на», для которых сохранится промышленное 
назначение. 

Петербург возьмет на вооружение 
формат знаменитых ленинградских НПО 

«Сегодня для кооперации лучших науч-
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ных лабораторий и передовых производств 
мы берём на вооружение формат знамени-
тых ленинградских научно-производствен-
ных объединений».

Он напомнил о нескольких проектах, 
объединяющих исследования, разработку и 
производство в ключевых отраслях. Вместе 
с «Объединенной судостроительной кор-
порацией» в Колпино будет создан Центр 
машиностроения и логистики. Город дого-
ворился с «ОДК-Климов» о строительстве 
производственно-конструкторских корпу-
сов. У компании «Навигатор» появится центр 
авиационного приборостроения. «Энерго-
технохаб», созданный городом и компанией 
«Газпромнефть», насчитывает уже более 500 
резидентов. В этом году у нефтегазовой эко-
системы появилась новая площадка – инжи-
ниринговый центр в Кронштадте.

«По поручению Президента создадим на-
учно-производственный центр для развития 
беспилотных авиационных систем, – заявил 
губернатор. – Сейчас активно работаем в 
этом направлении с производителями и ву-
зами города».

Александр Беглов поприветствовал в Ма-
риинском дворце Егора Плужникова – на-
чальника отдела разработки беспилотных 
воздушных средств Специального техноло-
гического центра. Его предприятие – один 
из лидеров в создании беспилотников. «Го-
род ценит вашу работу», – подчеркнул гу-
бернатор. 

Для решения поставленных Президен-
том задач Петербург возродит полноцен-
ное профтехобразование

«Президент поставил конкретную задачу: 
за ближайшие пять лет подготовить порядка 

26 апреля 2023 года губернатор Санкт‑Петербурга  

Александр Дмитриевич Беглов выступил с ежегодным 

отчетом Законодательному собранию. Он отчитался об 

итогах прошедшего года, рассказал о дальнейших планах 

развития Петербурга и задал вектор работы законодательной и 

исполнительной власти города. 



миллиона специалистов квалифицирован-
ных рабочих профессий». Для ее решения, 
по словам губернатора, «необходимо воз-
рождение полноценного профтехобразова-
ния, которым когда-то славился наш город».

Александр Беглов сообщил, что Северная 
столица существенно увеличит в этом году 
количество бюджетных мест в колледжах 
на рабочие профессии. «По росту приёма на 
профтехобразование Петербург сегодня – 
первый в стране. Но чтобы кратно нарастить 
подготовку, необходима инфраструктура, 
которая во многом была утрачена», – под-
черкнул градоначальник.

Он заявил о необходимости в кратчай-
шие сроки создать условия для подготовки 
квалифицированных рабочих в партнёр-
стве с работодателями. Губернатор отметил, 
что уже сегодня петербургские колледжи 
вместе с предприятиями формируют обра-
зовательно-производственные кластеры 
в судостроении, машиностроении, легкой 
промышленности. На очереди – фармацев-
тика и электронная промышленность. Также 
Александр Беглов проинформировал депу-
татов, что в 2026 году в Петербурге первых 
студентов примет суперколледж площадью 
50 тысяч квадратных метров. К его строи-
тельству город приступит в 2024 году.

Технологические прорывы заклады-
ваются в школе. А патриоты воспитыва-
ются – с детского сада

«Сегодня система образования – неотъ-
емлемая часть экономики страны. Техноло-
гические прорывы закладываются в школе. 
А патриоты воспитываются – с детского сада. 
Если мы хотим вырастить здоровое, силь-
ное, талантливое поколение, в него нужно 
инвестировать».

По словам Александра Беглова, петер-
бургская система образования в 2022 году 
выросла до рекордной цифры – 978 тысяч 
ребят, а укрепление ее материальной базы 
финансировалось в рекордном объеме – 7 
млрд 600 миллионов рублей на капитальные 
и текущие ремонты.

Александр Беглов отметил, что в ново-
стройках город решает проблему дефицита 
мест, а в центральных районах возник про-
фицит мест и в школах, и детских садах. Он 
сообщил, что Петербург проводит меро-
приятия по оптимизации образовательной 
сети, чтобы сбалансировать нагрузку. «Са-
мые прославленные наши гимназии и лицеи 
чаще всего располагаются именно в цен-
тральных районах, – отметил губернатор. 
– Мы передаём дополнительные площади 
президентскому лицею №239 и Аничкову ли-
цею. Это позволит набирать больше детей». 

Самая важная победа Петербурга – 
рост числа многодетных семей

«Хочу отметить, что число многодетных 
семей в Петербурге за 4 года выросло на 10 
тысяч. Таких семей сегодня – 53 тысячи. Это 
самая важная победа, которую мы вместе с 
вами одержали». 

Глава города подчеркнул, что на фоне уве-

личения числа многодетных семей Петер-
бургу удалось существенно продвинуться в 
решении их жилищного вопроса. За четыре 
года представительство многодетных семей 
в городской очереди на жилье сократилось 
в три раза – с 6 до 2 тысяч.

Всего, по словам Александра Беглова, в 
Петербурге насчитывается 615 тысяч семей 
с детьми. Более четверти из них получают 
социальную поддержку за счет городского и 
федерального бюджетов. 

В рамках поддержки СВО сотрудники 
петербургских МФЦ помогли оцифровать 
более 100 тысяч карточек воинского учета

В условиях специальной военной опера-
ции Петербург и его жители проявили себя 
настоящими патриотами.

«Недаром наш великий город носит зва-
ние города-героя. Мужество и цельность 
характера – у ленинградцев-петербуржцев в 
крови», – заявил губернатор. Он подчеркнул, 
что с первых же дней город и горожане на-
чали помогать Вооруженным силам.

Как отметил Александр Беглов, осенью, 
после получения от Президента дополни-
тельных полномочий город оказал содей-
ствие районным военкоматам в обработке 
заявлений добровольцев, формировании 
списков для назначения выплат и пособий, 
подготовке ответов на обращения граждан 
по вопросам мобилизации и военной служ-
бы. Специально отобранные сотрудники 
МФЦ помогли оцифровать документы во-
инского учета и перевести из бумажного в 
электронный вид почти 100 тысяч карточек 
с безусловным соблюдением всех норм за-
кона об охране персональных данных. 

Петербург призван стать для России 
«окном в будущее»

В заключение ежегодного отчета за 2022 
год губернатор Александр Беглов напомнил 
о словах Президента России: «Смысл нашей 
работы не в том, чтобы приспособиться к 
текущим условиям. Стратегическая задача – 
вывести нашу экономику на новые рубежи».

Губернатор подчеркнул, что у Петербурга 
– ключевая роль в решении поставленной 
Президентом задачи. Он перечислил клю-
чевые характеристики Северной столицы: 
«Город науки и промышленности, город на-
стоящих героев. Город культуры и искусства, 
город истинных патриотов. Город прорывов 
и инноваций, город хранителей историче-
ской памяти».

Александр Беглов отметил, что Пётр пер-
вый построил Петербург как «окно в Европу».

«Наша задача сегодня – сделать город 
«окном в будущее», – заявил губернатор. 
– Самостоятельное и сильное будущее, ко-
торое не должно ни от кого зависеть. Наше 
будущее – только в наших руках. В руках 
сильных, талантливых и любящих свою Ро-
дину людей». 

Источник: 
http://www.spp.spb.ru/ru/node/13735 
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Совместное Общее собрание 
членов РОР и ОО СПП СПб

6 апреля 2023 года в ГУП «Водоканал 
Санкт-Петербурга» прошло совместное 
Общее собрание членов Общественной 
организации «Союз промышленников и 
предпринимателей Санкт-Петербурга» и 
Регионального объединения работодате-
лей «Союз промышленников и предпри-
нимателей Санкт-Петербурга».

Президиум:
– Иванова Ирина Владимировна – депутат 

Законодательного Собрания Санкт-Петер-
бурга, председатель постоянной комиссии 
по промышленности, экономике и предпри-
нимательству;

– Кубракова Татьяна Юрьевна – феде-
ральный инспектор по Санкт-Петербургу 
Аппарата полномочного представителя 
Президента РФ в СЗФО;

– Лобин Михаил Александрович – первый 
вице-президент, генеральный директор СПП 
СПб;

– Мытенков Сергей Сергеевич – вице-пре-
зидент – управляющий директор Управле-
ния регионального развития Российского со-
юза промышленников и предпринимателей;

– Поляков Кирилл Валентинович – ви-
це-губернатор Санкт-Петербурга;

– Турчак Анатолий Александрович – пре-
зидент Союза промышленников и предпри-
нимателей Санкт-Петербурга, президент 
– генеральный конструктору ХК «Ленинец», 
профессор, д.э.н., к.т.н.

Анатолий Александрович Турчак открыл 
Общее собрание членов ОО и РОР СПП СПб.

С приветственным словом выступили:
– Поляков Кирилл Валентинович – ви-

це-губернатор Санкт-Петербурга.
Кирилл Валентинович Поляков зачитал 

приветственное слово губернатора Санкт-Пе-
тербурга, обращенное к членам СПП СПб.

– Мытенков Сергей Сергеевич – вице-пре-
зидент – управляющий директор Управле-
ния регионального развития Российского со-
юза промышленников и предпринимателей.

Сергей Сергеевич Мытенков сообщил о 
прошедшем 16 марта Съезде РСПП, на кото-
ром состоялся диалог Владимира Владими-
ровича Путина с бизнесом, где президент 
РФ особо отметил важную «роль регионов, 
в которых сосредоточена вся проблема-
тика». Также вице-президент РСПП вручил 
Анатолию Александровичу Турчаку награду 
«Лучшее региональное отделение РСПП» в 
номинации «За активное использование ин-
формационных технологий». 

Повестка дня.
1.Отчет Президиумов ОО СПП СПб и 

РОР СПП СПб о деятельности Союзов за 
период апрель 2022 – апрель 2023 года.

С докладом по основному вопросу высту-
пил президент СПП СПб Анатолий Алексан-
дрович Турчак.

Выступления:
1. Иванова Ирина Владимировна – депу-

тат Законодательного Собрания Санкт-Пе-
тербурга, председатель постоянной ко-
миссии по промышленности, экономике и 
предпринимательству;

Предваряя выступление Сергея Дмитри-
евича Бодрунова, Анатолий Александрович 

Турчак сообщил, что в Санкт-Петербурге в 
Таврическом дворце состоялся Съезд Воль-
ного экономического общества России и 
собрание Международного Союза эконо-
мистов. Президентом Вольного экономиче-
ского общества России и Международного 
Союза экономистов на следующие пять лет 
вновь избран первый вице-президент Сою-
за промышленников и предпринимателей 
Санкт-Петербурга, член-корреспондент Рос-
сийской академии наук Сергей Дмитриевич 
Бодрунов. Участники собрания поздравили 
коллегу с избранием на высокий пост.

2. Бодрунов Сергей Владимирович – пер-
вый вице-президент СПП СПб, директор Ин-
ститута нового индустриального развития 
им.С.Ю.Витте;

3.Ткаченко Елена Анатольевна – про-
фессор кафедры экономики и управления 
предприятиями и производственными ком-
плексами Санкт-Петербургского государ-
ственного экономического университета;

4.Безубяк Тарас Михайлович – директор 
Малоохтинского колледжа;

5. Габитов Александр Фирович – прези-
дент Союза промышленников и предприни-
мателей Ленинградской области;

6. Лопота Александр Витальевич – дирек-
тор – главный конструктор Государственно-
го научного центра России «Центральный 
научно-исследовательский и опытно-кон-
структорский институт робототехники и тех-
нической кибернетики»;

7. Логинова Татьяна Владимировна – 
председатель Совета директоров ООО «За-
вод по переработке пластмасс им. «Комсо-
мольской правды».

По итогам выступлений, содержащих, в 
том числе, оценку работы СПП СПб за пери-
од с апреля 2022 по апрель 2023 года, Общее 
собрание членов СПП СПб единогласно при-
знало ее удовлетворительной.

С учетом высказанных в ходе обсуждения 
доклада замечаний и предложений было 
принято Постановление Общего собрания 
членов ОО СПП СПб и РОР СПП СПб.

2. Отчет Контрольно-ревизионных ко-
миссий ОО СПП СПб и РОР СПП СПб о фи-
нансово-хозяйственной деятельности за 
период апрель 2022 – апрель 2023 года.

С отчетом выступил член Контрольно-ре-
визионной комиссии СПП СПб, президент 
Союза литейщиков Санкт-Петербурга Влади-
мир Иванович Евсеев.

Члены СПП СПб приняли решение утвер-
дить доклад Контрольно-ревизионной ко-
миссии.

Далее по представлению Михаила Алек-
сандровича Лобина участники Общего со-
брания утвердили изменения в составе Пре-
зидиумов Союза и приняли в состав СПП СПб 
новых членов.

Михаил Александрович Лобин пригласил 
членов Союза принять активное участие в 
подготовке Международного форума-вы-
ставки «Российский промышленник», кото-
рый в этом году уже второй раз пройдет под 
эгидой Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей. 
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Уважаемые участники собрания!
Год назад для обеспечения безопасности 

нашей страны было принято решение о про-
ведении специальной военной операции.

Вы помните, какие были мрачные пред-
сказания экспертов в апреле-мае прошлого 
года по перспективам развития россий-
ской экономики. Что говорить, если Минэ-
кономразвития России оценивало в июле 
прошлого года спад российского ВВП в 2022 
году на уровне около 8%.

В итоге результаты 2022 года оказались 
более оптимистичными. Российская эконо-
мика сократилась всего на 2,1% относитель-
но 2021 года. Основной вклад в снижение 
ВВП внесли санкции.

Надо отдать должное, меры, которые 
принимались Правительством, позволили 
избежать существенного падения доходов 
населения России. Центральный банк в мар-
те-апреле прошлого года на пике санкцион-
ного давления смог остановить панику на 
финансовом и валютном рынках, не допу-
стить кризиса наличности и обеспечил без-
шоковый переход платежных систем. Внутри 
страны уход платежных систем в принципе 
никто не заметил, это отразилось только на 
внешних расчетах. Как отметил Президент 
России В.В.Путин, выступая на съезде Рос-
сийского Союза, наша экономика перешла к 
росту. За этими достижениями – напряжён-
ная работа тысяч компаний и труд многих 
миллионов специалистов, их профессио-
нальное отношение к делу, стремление к 
развитию своей страны.

Мы видим, как позитивные тенденции 
в российской экономике набирают силу, и 
во втором квартале текущего года также 
ожидаем существенное увеличение ВВП по 
сравнению с уровнем прошлого года.

2022 год ознаменовался тем, что сломал 
сложившуюся за последние несколько де-
сятилетий ориентацию России преимуще-
ственно на западные рынки капитала. На-
чался резкий разворот России на Восток.

В настоящее время формируется прин-
ципиально новая модель включения рос-
сийской экономики в мировую. Изменения 
затронули внешнеэкономические связи, 
финансовую сферу, доступ предприятий к 
технологиям, занятость населения. На пер-
вый план выходят новые и перспективные 
глобальные рынки, наш собственный вну-
тренний рынок, его научная, технологиче-
ская, кадровая база. Ряд петербургских ком-
паний активно переориентируются с рынков 
Западной Европы на рынки Китая, Индии, 
Ближнего Востока, Африки, Южной Америки. 
Так, например «Петербургский тракторный 
завод» из-за санкционного давления прекра-
тил поставлять технику на европейские рын-
ки, однако компания в 2023 году планирует 
расширить экспорт в Африку и Иран. Раньше 
продукция тракторного завода доставлялась 
на североафриканские рынки через евро-
пейских посредников, в настоящее время 
создаются схемы прямых поставок.

Сложившаяся внешнеэкономическая и по-
литическая ситуация требует расширения ко-
операционного взаимодействия отечествен-
ных предприятий, а задача по обеспечению 
национальной технологической независимо-
сти формирует хорошую основу для отноше-
ний с другими государствами. В настоящее 
время практически каждое промышленное 
предприятие занято поиском альтернатив-
ных поставщиков импортируемых деталей 
и компонентов. Для обеспечения поставок 

Доклад А.А. Турчака на Общем собрании  
Союза промышленников и предпринимателей 

Санкт‑Петербурга
электронной компонентной базы, запасных 
частей, инструмента, произведенных за рубе-
жом, особенно в недружественных странах, 
по предложениям членов Союза промыш-
ленников и предпринимателей Санкт-Петер-
бурга, совместно с Администрацией города, 
разработаны и проверены на практике ме-
ханизмы, позволяющие быть уверенными в 
возможности плановой работы по созданию 
новых кооперационных связей и обеспече-
ния санкт-петербургских предприятий.

И в это судьбоносное для нашей страны 
время наш город, как исторический центр 
науки, инженерии, промышленности, может 
и должен стать лидером новой экономики 
России, для этого у нас есть все возможно-
сти. В 2022 году доход бюджета Санкт-Петер-
бурга впервые превысил один триллион ру-
блей, и составили 1 трлн. 163 млрд. рублей. 
Рост доходов составил 38% или 320 млрд. 
рублей. Увеличение налоговых поступлений 
в городской бюджет зафиксировано по 19 
отраслям экономики города.

Руководство нашего города предприни-
мает усилия для поддержания работоспо-
собности ключевых отраслей и предприятий, 
в первую очередь, обеспечивающих побед-
ное завершение специальной военной опе-
рации. Надеюсь, что методы господдержки 
промышленности будут постоянно совер-
шенствоваться в целях решения задач им-
портозамещения и модернизации промыш-
ленного производства в кратчайшие сроки.

Энергично действует Оперативный штаб 
под руководством губернатора Алексан-
дра Дмитриевича Беглова для решения 
вопросов, связанных с необходимостью 
поддержания экономической и социальной 
стабильности в Санкт-Петербурге. На засе-
даниях штаба мы можем быстро донести до 
Правительства наши текущие проблемы.

Правительством города было принято 
120 региональных мер поддержки эконо-
мики общей стоимостью более 39 млрд. 
рублей. Общий объем поддержки петер-
бургских предприятий через налоговые 
преференции составил 17 млрд. руб. В этих 
мерах нашли своё место предложения и ре-
комендации нашего Союза.

Объем закупок для государственных 
нужд увеличился на 43% по сравнению с 
2021 годом. При этом, почти 73% от общего 
объема было размещено на петербургских 
предприятиях. Также на треть увеличил-
ся объем контрактов с субъектами малого 
предпринимательства.

Целый ряд мер был принят для поддерж-
ки инвестиционной активности. В частности, 
в 2022 году были расширены границы приме-
нения инвестиционного налогового вычета.

Инвестиционные льготы по налогу на 
прибыль продлены на 2023 год, введе-
но предоставление земельных участков в 
льготную аренду под реализацию масштаб-
ных инвестиционных проектов, внедряется 
региональный инвестиционный стандарт.

По предложениям и рекомендациям ряда 
членов Союза были созданы условия для 
применения нового инструмента привле-
чения инвестиций – «офсетного контрак-
та». Государственный заказчик обязуется 
закупить товары в обмен на обязательства 
поставщика инвестировать средства в эко-
номику города, создать новое производ-
ство. Состоялся первый конкурс на поставку 
лекарственных препаратов для лечения он-
кологических заболеваний на общую сумму 
8,7 млрд. руб. Это позволит городу за 7 лет 

сэкономить 20,6 млрд. рублей по этому кон-
тракту. В дальнейшем систему «офсетных 
контрактов» планируется расширить. Этот 
механизм можно использовать и в других от-
раслях, в том числе в поставках техники для 
жилищно-коммунального хозяйства.

Активно развивается и расширяется Осо-
бая экономическая зона Санкт-Петербурга. 
Объем инвестиций резидентов особой эко-
номической зоны по итогам 2022 года соста-
вил 11,5 млрд. рублей. Развитию этого на-
правления Союз уделяет особое внимание.

По результатам Национального рейтин-
га состояния инвестиционного климата в 
субъектах Российской Федерации, который 
ежегодно представляется на Петербургском 
международном экономическом форуме, в 
2022 году Петербург на две позиции улуч-
шил результат 2021 года.

Довольно высокой остается инвестицион-
ная активность в промышленности города. 
На данный момент в Петербурге строится 70 
промышленных объектов. Из них 42 – это за-
воды, 11 – промышленно-складские объекты 
и 17 – объекты энергетики. Ввести их в строй 
планируется в течение ближайших 3 лет. В 
этом году в городе планируется запустить как 
минимум восемь новых производств с об-
щим объемом инвестиций 7,7 млрд. рублей.

В 2022 году продолжил работу Фонд раз-
вития промышленности Санкт-Петербурга. 
Экспертный совет Фонда под руководством 
члена Президиума Союза, академика Влади-
мира Окрепилова, по итогам 2022 года одо-
брил поддержку промышленных предприя-
тий города более чем на 2 млрд. рублей. По 
сравнению с 2021 годом сумма выданных 
фондом займов увеличилась в 2,3 раза, а ко-
личество выданных займов увеличилось с 
20 в 2021 году до 30 в 2022 году.

В этом году, мы уверены, все имеющиеся 
средства Фонда будут реализованы. Поддер-
живаем инициативу Комитета по промыш-
ленной политике о выделении дополнитель-
ных средств Фонду и просим правительство 
города реализовать это предложение.

Промышленность была и остается опло-
том экономики Санкт-Петербурга. В прошед-
шем году петербургская промышленность 
показала рост по многим показателям и обе-
спечивала стабильные поступления в город-
ской бюджет. На долю промышленного ком-
плекса Петербурга приходится 20% валового 

регионального продукта, более 50% налого-
вых поступлений в бюджетную сферу, 17% 
работающего населения. Индекс промыш-
ленного производства составил 103,9%, тог-
да как средний показатель по стране показал 
снижение на 0,6%. Индекс промышленного 
производства значительно вырос на обраба-
тывающих предприятиях, на долю которых 
приходится 88% общего объёма промыш-
ленного производства и составил 105,1%.

В России в настоящее время работает 
программа «Лидеры производительности». 
Санкт-Петербург включился в эту программу 
и при активном участии Союза стал лидером 
в её реализации.

Сегодня в национальном проекте «Про-
изводительность труда» участвует 190 пред-
приятий Петербурга. К концу года их число 
должно вырасти до 250.

Участвующие в нём городские предприя-
тия повысили выработку на 41%.

Для развития промышленности по нашей 
инициативе в городе запущен инструмент 
промышленной ипотеки. Воспользоваться 
им смогут предприятия, у которых выручка 
за последний финансовый год составляет не 
менее 150 миллионов рублей. Ипотечный 
кредит предприятиям будут давать на срок 
до семи лет. Сумма займа по программе бу-
дет варьироваться от 50 до 500 миллионов 
рублей. Льготная ставка составит 3% годо-
вых в течение первых четырех лет исполь-
зования займа и 5% на оставшиеся три года. 
Причём теперь льготный кредит можно 
будет взять не только на покупку производ-
ственных площадей, но и на их строитель-
ство или модернизацию.

В прошлом году Союзом была продолже-
на работа по предотвращению необоснован-
ного роста тарифов на услуги естественных 
монополий. Активно действует «Межотрас-
левой Совет по оптимизации ценообразова-
ния монополистов, оказывающих инженер-
ные услуги населению» под руководством 
первого вице-президента, генерального 
директора Союза Михаила Лобина. Советом 
проводился мониторинг инвестиционных 
программ ПАО «Ленэнерго», ГУП «Водо-
канал Санкт-Петербурга», ОАО «Теплосеть 
Санкт-Петербурга». По итогам мониторинга 
осуществлялось формирование предложе-
ний по тарифам естественных монополий.

В прошлом году нами было принято ре-
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шение о создании внутри нашего Союза 
Комитета по цифровой трансформации. Ко-
митетом проводилась системная работа по 
реализации в Санкт-Петербурге пилотного 
проекта производственной кооперации за 
счет создания единой информационной сре-
ды. В основу концепции были положены раз-
работки системы «Исток» предприятия-чле-
на Союза «Компрессор», ориентированные 
на усиление взаимосвязи научно-техниче-
ских разработок и производства, повыше-
ние производительности труда.

Коллеги, важнейший вопрос – кадры. Как 
известно, в 2022 году российский рынок тру-
да пережил сразу несколько шоков. Прежде 
всего, введение санкций, уход западных ра-
ботодателей. Острого кризиса удалось избе-
жать: безработица находится на рекордно 
низких уровнях.

Мы традиционно на наших Президиумах 
уделяем приоритетное внимание вопросам 
кадровой обеспеченности национальной 
экономики, подготовки предложений по 
наиболее актуальным направлениям фор-
мирования и развития кадрового потенциа-
ла нашей страны в целом.

К сожалению, в настоящее время кадро-
вые проблемы на повестке у многих наших 
предприятий. Причём не только в нашем го-
роде, но и во всей стране. Кадровый вопрос 
будет в наибольшей степени проявляться в 
бурно растущей военно-промышленной от-
расли.

При этом мы наблюдаем, как за послед-
ние годы ощутимо вырос престиж, автори-
тет среднего профессионального образо-
вания. Спрос на выпускников техникумов и 
колледжей очень существенный.

Еще один очень важный вопрос – это ме-
сто и роль высшего образования в подготов-
ке специалистов высокой квалификации во 
всех сферах нашей жизни. На прошедшем 
недавно Петербургском международном 
образовательном форуме, в котором при-
няли участие и выступили Министр образо-
вания России Сергей Кравцов и Губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов, основ-
ное внимание было уделено обеспечению 
экономики квалифицированными кадрами.

Губернатор особо отметил сотрудниче-
ство с заводами и предприятиями и, в первую 
очередь – с предприятиями оборонно-про-
мышленного комплекса, которые напрямую 
участвуют в софинансировании професси-
онального обучения. Так, например, Хол-
динговая компания «Ленинец» совместно с 
ГУАПом и «Малоохтинским Колледжем» соз-
дала «Центр отраслевых инженерных, циф-
ровых и роботизированных технологий», 
где будут готовить кадры для предприятий 
компании, начиная с рабочих, техников, ин-
женеров и завершая научно-техническими 
специалистами. В компании успешно рабо-
тают аспирантура и диссертационный совет. 
Как сказал на съезде РСПП Президент нашей 
страны, необходим синтез всего лучшего, 
что было в советской системе образования и 
опыта последних десятилетий.

Почему мы вспоминаем о своем образо-
вании с уважением и любовью? Потому что 
это был знак не то что социального статуса, 
а социальной нормы и необходимости того, 
что ты должен развиваться. И что очень важ-
но, СССР это обеспечивал: если ты хорошо 
учился в школе, в себя вкладывал, то даже 
бедная семья, семья рабочего могла уви-
деть своего талантливого ребенка не только 
инженером, но и руководителем производ-
ства, ученым. Высшая школа работала как 
социальный лифт, и это важнейшая функция 
высшей школы.

Мы прекрасно помним и видим, чем 
аукнулись для нас 90-е годы, когда доля вы-
пускников школ, получающих высшее обра-
зование, выросла сразу с 15 до 40%, то есть 
в вузы стали попадать люди, не имеющие 
необходимых базовых знаний. Вырос спрос 

на подготовку экономистов, менеджеров и 
юристов. Люди инстинктивно чувствовали, 
что это должно привести к успеху в тех про-
цессах, которые шли в те годы. По сути, мы 
стали снова строить нашу страну только с 
приходом Владимира Владимировича Пути-
на, а до этого в 90-е годы в основном только 
продавали и делили. А чтобы продавать и 
делить, инженеры не нужны.

Уважаемые коллеги!
Наш Союз остается единственным в 

Санкт-Петербурге региональным объедине-
нием работодателей, действующим в рамках 
Федерального закона «Об объединениях ра-
ботодателей», имеющим широкие полномо-
чия в регулировании социально-трудовых 
и связанных с ними экономических отно-
шений с профессиональными союзами и их 
объединениями, органами государственной 
власти. 12 октября прошлого года наш Союз, 
Правительство Санкт-Петербурга и Ленин-
градская федерация профсоюзов заключи-
ли Соглашение о минимальной заработной 
плате на 2022-2023 годы, а также соглаше-
ние о социально-экономическом развитии 
Санкт-Петербурга до 2025 года. Минималь-
ная заработная плата в Санкт-Петербурге с 1 
октября 2022 года увеличилась на 2 тысячи 
рублей и составила 23 500 рублей. Новый 
размер минимальной заработной платы яв-
ляется одним из крупнейших среди регио-
нов России.

Члены Союза принимают самое активное 
участие в благотворительной программе, 
реализуемой фондом «ПОБЕДА», по допол-
нительному укомплектованию необходимой 
амуницией, снаряжением, оборудованием и 
другими материально-техническими сред-
ствами граждан РФ, призванных на военную 
службу по мобилизации, по контракту в рам-
ках специальной военной операции.

Союз промышленников и предприни-
мателей Санкт-Петербурга стал партнером 
движения «Время помогать», которое с на-
чала частичной мобилизации учредил член 
Союза – Холдинг «Лидер Консалт» и в рамках 
которого направляются снаряжение и про-
дукты для бойцов, участвующих в специаль-
ной военной операции.

Уважаемые члены Союза! Подробный от-
чет Союза размещен на сайте, поэтому я в 
своем докладе остановился только на клю-
чевых вопросах нашей деятельности.

Все свои действия мы координировали 
с Правительством города, его комитетами, 
Представительством Президента РФ в Севе-
ро-Западном федеральном округе, с Россий-
ским Союзом промышленников и предпри-
нимателей. Деловые отношения сложились 
с Федерацией профсоюзов, с профильными 
комиссиями Законодательного собрания, 
Антимонопольным комитетом, налоговой и 
таможенной службами.

Мы продолжаем держать высокую план-
ку востребованности Союза в качестве раз-
работчика, эксперта и площадки при выра-
ботке социально-экономической политики 
города. Представители Союза являются чле-
нами Общественной и Торгово-промышлен-
ной палат, промышленного, научно-техниче-
ского, экономического советов, участвуют в 
работе общественных советов при комите-
тах Правительства, в различных комиссиях, 
действующих в Санкт-Петербурге.

Особые слова благодарности я бы хотел 
высказать наиболее активным членам на-
шего Союза: Михаилу Александрову, Сергею 
Бодрунову, Владимиру Окрепилову, Алек-
сандру Ватагину, Ольге Самоваровой, Миха-
илу Подвязникову, Валерию Радченко, Вале-
рию и Максиму Шубаревым, Елене Церетели, 
Александру Семенову, Сергею Цыбукову, 
Александру Борисову, Дмитрию Никитину, 
Виктору Иванову, Александру Мизинцеву, 
Михаилу Скачкову, Татьяне Тылевич, Андрею 
Рудскому, Владимиру Васильеву, Михаилу 
Сильникову, Татьяне Логиновой, Кириллу 

Соловейчику, Александру Громову, Георгию 
Анцеву, Георгию Абелеву, Светлане Козло-
вой и этот перечень можно было бы еще 
долго продолжать. Огромное Вам спасибо!

Важнейшую роль в работе Союза играет 
аппарат, работники которого несут персо-
нальную ответственность за результатив-
ность нашей деятельности. Давайте апло-
дисментами поблагодарим их за нелегкий 
труд и пожелаем новых успехов в предстоя-
щий период!!!

Союзом в прошлом году проведена зна-
чительная работа по выведению Форума 
«Российский промышленник» на федераль-
ный уровень. «Российский промышленник» 
– это то мероприятие, которое создано на-
шим Союзом. По инициативе Союза в про-
шлом году сопредседателями Форума стали: 
президент РСПП Шохин Александр Никола-
евич, вице-премьер РФ Мантуров Денис Ва-
лентинович, губернатор Санкт-Петербурга 
Беглов Александр Дмитриевич. В результате 
в состоявшемся с 29 ноября по 1 декабря 
2022 года «Российском промышленнике» 
приняли участие 287 компаний, предста-
вители зарубежных компаний из Беларуси, 
Казахстана и Ирана, 19 делегаций из регио-
нов. На Форуме состоялся масштабный блок 
открытых мероприятий РСПП – заседание 
Координационного Совета по импортозаме-
щению, технологической независимости и 
инвестиционной активности, а также 15 за-
седаний комитетов и комиссий РСПП.

В этом году 27-й Международный форум 
«Российский промышленник» пройдет с 28 
по 30 ноября 2023 года. Основная тема Фо-
рума: «Устойчивость и развитие». Соорга-
низаторами Форума выступают Российский 
союз промышленников и предпринима-
телей, Министерство промышленности и 
торговли Российской Федерации и Прави-
тельство Санкт-Петербурга. Уверен, что со 
временем «Российский промышленник» по 
своим масштабам станет таким же значимым 
для города конгрессом как Петербургский 
международный экономический форум. И я 
предлагаю Вам активно участвовать в под-
готовке выставки Форума «Российский про-
мышленник».

Уважаемые коллеги!
Сейчас смысл нашей работы не в том, 

чтобы приспособиться к текущим условиям. 
Стратегическая задача – вывести нашу эко-
номику на новые рубежи. Как уже отметил 
на съезде РСПП В.В.Путин, нам важен бизнес, 
который заботится о трудовых коллективах, 
о своих сотрудниках, создаёт комфортные 
условия для работы и инвестирует в разви-
тие знаний и навыков специалистов, уделяет 
особое внимание их семьям, детям, хорошо 
понимает, что благополучие семьи – это ос-
нова роста рождаемости, продолжительно-
сти жизни.

Для того, чтобы обеспечить устойчивое 
развитие экономики, мы должны искать воз-
можности собственного развития, выстраи-

вания собственных производственных цепо-
чек, собственных научно-технологических 
решений в отраслях промышленности. Для 
успешного решения этой задачи и дальней-
шего развития научно-промышленного ком-
плекса, на мой взгляд, необходимо создать в 
составе Правительства РФ ряд Министерств, 
которые должны организовать кооперацию 
между предприятиями, будут заниматься 
планированием создания новой техники, 
подготовкой специалистов, начиная с ра-
бочих и завершая инженерами и учеными 
высшей квалификации. Начинать надо с Ми-
нистерства оборонной промышленности и 
Министерства радиоэлектроники, причём 
сделать это в кратчайшие сроки.

В условиях гибридной войны коллектив-
ного Запада против России на первый план 
вышел вопрос экономического суверените-
та как способности страны самостоятельно 
формировать свое экономическое развитие, 
управлять своими внешнеэкономическими 
связями и адаптироваться, и обладать защи-
той от внешних шоков и враждебных воз-
действий.

А враждебные действия, как мы видим, 
только нарастают. Один только факт для 
примера. На фоне заявлений американских 
и примкнувших к ним европейских полити-
ков о необходимости мира, в декабре 2022 
года американские законодатели одобрили 
выделение 858 млрд. долларов на оборон-
ные нужды США на этот год. Эта сумма на 
10% больше, чем в 2022 году. А на 2024 год 
США, по разным источникам, планируют ут-
вердить военный бюджет, который станет са-
мым крупным в истории. США активно воо-
ружаются, и мы должны быть к этому готовы.

Завершая доклад, хотел бы ещё раз от-
метить, что Президент поставил перед нами 
задачу – обеспечить технологический су-
веренитет России, восстановить наиболее 
пострадавшие отрасли, запустить новые вы-
сокотехнологичные производства. Наша ос-
новная задача на текущий год – обеспечить 
рост экономики Петербурга. Особое внима-
ние необходимо уделить стимулированию 
инвестиционной и инновационной активно-
сти наших предприятий.

Это позволит преодолеть текущие вызо-
вы и сформировать базу для дальнейшего 
роста. Именно мы с Вами в это непростое 
и насыщенное судьбоносными для нашей 
страны событиями время несем главную 
ответственность перед горожанами за бу-
дущее социально-экономическое развитие 
нашего региона. Надеюсь, что в последую-
щих выступлениях будут даны конкретные 
рекомендации Президиуму Союза, высказа-
ны предложения в адрес законодательной и 
исполнительной власти региона, предложе-
ны пути эффективного развития экономики 
Санкт-Петербурга.

Благодарю за внимание!
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Итоги V Московского академического 
экономического форума

Материалы МАЭФ – 2023
Тема Форума: «Мировые тренды экономического развития: роль и место России». 

7 июня и 8 июня в Большом зале РАН 
и на площадках ведущих вузов и научных 
центров страны состоялись центральные 
мероприятия пятого юбилейного между-
народного Московского академического 
экономического форума, организованно-
го Вольным экономическим обществом 
России, Российской академией наук и 
Международным Союзом экономистов. 

Суммарно в мероприятиях МАЭФ-2023 
приняли участие более 13 тысяч специали-
стов из 74 регионов России и 28 стран мира, 
в том числе из Сирии, Китая, Индии, Канады, 
Кубы, Германии, Греции, США, Венгрии, Ита-
лии, ЮАР, Беларуси, Казахстана, Азербайд-
жана и Грузии. 

В преддверии центральных мероприятий 
МАЭФ-2023 в период 2 мая – 2 июня вели 
работу 87 региональных площадок МАЭФ 
в 51 субъекте РФ. На научно-практических 
мероприятиях в регионах выступили 820 
специалистов. 

Сопредседатели Форума: президент 
РАН, академик РАН Геннадий Красников и 
президент Вольного экономического обще-
ства России (ВЭО России), президент Меж-
дународного Союза экономистов (МСЭ), 
член-корреспондент РАН Сергей Бодрунов. 

В адрес МАЭФ-2023 поступили привет-
ствия от Сергея Лаврова, министра ино-
странных дел Российской Федерации, Сергея 
Нарышкина, директора Службы внешней 
разведки Российской Федерации, председа-
теля Российского исторического общества, 
Лидии Михеевой, секретаря Обществен-
ной палаты Российской Федерации, Евге-
ния Примакова, руководителя Россотруд-
ничества, Андрея Кутепова, председателя 
Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, Максима Топилина, предсе-
дателя Комитета Государственной Думы по 
экономической политике, Владимира Гуте-
нева, председателя Комитета Государствен-
ной Думы по промышленности и торговле, 
Сергея Кабышева, председателя Комитета 
Государственной Думы по науке и высшему 
образованию, Анатолия Аксакова, пред-
седателя Комитета Государственной Думы 
по финансовому рынку, Леонида Слуцко-
го, председателя комитета Государственной 
Думы по международным делам, Леонида 
Калашникова, председателя Комитета Го-
сударственной Думы по делам Содружества 
Независимых Государств, евразийской инте-
грации и связям с соотечественниками, Ни-
колая Харитонова, председателя Комитета 
Государственной Думы по развитию Дальне-
го Востока и Арктики, Александра Шохина, 
президента Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей, Бориса Титова, 
уполномоченного при Президенте Россий-
ской Федерации по защите прав предприни-
мателей, Михаила Шмакова, председателя 
Федерации независимых профсоюзов Рос-
сии, Владимира Кузнецова, директора Ин-
формационного центра ООН в Москве, глав 
субъектов Российской Федерации, послов 
иностранных государств в Российской Фе-
дерации и других.

7 июня 2023 г.
Пленарное заседание МАЭФ-2023 

(Большой зал РАН) 
7 июня в Большом зале РАН состоялось 

пленарное заседание МАЭФ-2023. В нем при-
няли участие российские эксперты, ученые, 

представители академического сообщества, 
реального сектора экономики, комитетов 
Совета Федерации ФС РФ и Государственной 
Думы РФ, профильных ведомств, руководи-
тели ведущих экономических вузов страны, 
Посольств зарубежных стран, молодые ис-
следователи, иностранные эксперты. Пря-
мая трансляция из Большого зала РАН ве-
лась на нескольких онлайн-платформах. 

Модераторы пленарного заседания МАЭФ-
2023 – президент Вольного экономического 
общества России, президент Международно-
го Союза экономистов, член-корреспондент 
РАН, доктор экономических наук, профессор 
Сергей Бодрунов и сопредседатель про-
граммного комитета МАЭФ, вице-президент 
ВЭО России, член Президиума Международ-
ного Союза экономистов, руководитель сек-
ции экономики Отделения общественных 
наук РАН, научный руководитель Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
РАН, академик РАН Борис Порфирьев. 

Ведущий мероприятия – руководитель 
аналитической группы пресс-центра ТАСС 
Андрей Журанков. 

Предваряя пленарное заседание Форума, 
вице-президент Российской академии наук, 
академик-секретарь Отделения истори-
ко-филологических наук РАН, академик РАН 
Николай Макаров зачитал приветствие от 
сопредседателя МАЭФ, президента РАН, ака-
демика РАН Геннадия Красникова. 

«Мировая экономика сегодня пережи-
вает нелегкий период. Она вступает в но-
вую фазу неопределенности, происходит 
структурная перестройка ее институтов, 
меняется их роль и предназначение. Россия 
находится в самом центре этих глобальных 
процессов. Отечественной экономике пред-
стоит развиваться в сложных геополитиче-
ских условиях, поэтому в кратчайшие сроки 
необходимо укрепить технологический, а 
также экономический и финансовый суве-
ренитеты государства. Уверен, что знания 
и опыт участников Форума помогут выра-
ботать новые инструменты для укрепления 
экономического потенциала России, будут 
содействовать ее научному и технологиче-
скому прорыву и способствовать развитию 
сотрудничества с дружественными страна-
ми», – подчеркнул в своем приветственном 
слове президент РАН Геннадий Красников. 

С пленарным докладом выступил Сергей 
Бодрунов, сопредседатель МАЭФ, президент 
Вольного экономического общества России, 

президент Международного Союза эконо-
мистов, член-корреспондент РАН. 

«Отечественная экономика неплохо 
справляется с текущими вызовами, показы-
вает высокие адаптивные способности к из-
менениям внешней конъюнктуры и общей 
ситуации в мире. Несмотря на жесткое санк-
ционное давление, по данным Росстата, спад 
ВВП в прошлом году составил всего 2,1%. На 
сегодняшний день опора экономической ди-
намики страны – это в основном бюджетные 
стимулы и внутренний спрос. Но как долго 
они будут ее поддерживать? Важно смотреть 
на перспективу, решать не только насущные 
проблемы, но и анализировать тренды циви-
лизационного развития и опираться на них, 
задаваться глобальными вопросами и искать 
фундаментальные ответы на них в научной 
плоскости», – отметил президент ВЭО России. 

Нужен технологический прорыв: о 
новых технологиях ядерной и атомной 
энергетики, нефтепереработки, нефте-
химии и газохимии.

Новые геополитэкономические условия 
требуют новой модели экономического раз-
вития страны, и ее стержнем должна стать 
научно-технологическая политика, убежден 
сопредседатель МАЭФ Сергей Бодрунов. 

«Если мы хотим войти в ядро нового миро-
хозяйственного уклада, переход к которому 
стремительно ускорился в связи с обостре-
нием геополитической ситуации, нам нуж-
ны уникальные конкурентные технологии в 
медицине, экологии, энергетике, сельском 
хозяйстве, промышленности, безопасности 
и других областях. У нас есть такой опыт – в 
советское время был совершен технологи-
ческий прорыв в космосе, авиации, атомной 
энергетике, химии. Есть немалые заделы, в 
том числе в академических институтах, их 
надо сохранять и опережающе развивать», – 
полагает президент ВЭО России. 

По мнению ученого, следует наращивать 
промышленный потенциал страны в рамках 
реиндустриализации экономики на каче-
ственно новой основе. 

«Механизмы развития таких технологий 
базируются на достижении нового качества 
материального производства, которое за-
ключается в переходе к его знаниеемкому 
типу – то есть к производству, в котором 
главным ресурсом является не сырье, не 
машины, а знание, воплощенное во всех 
его компонентах: материалах, организации 
и структуре производственного процесса, 

в труде и, безусловно, в новых технологиях, 
позволяющих максимально рационально и 
экологично создавать и имплементировать 
в экономику передовые формы и методы 
производства», – пояснил Сергей Бодрунов. 

«Мы должны четко понимать, что в новом 
мирохозяйственном укладе будут лидиро-
вать страны, которые обладают технологиче-
ским суверенитетом, то есть способностью 
самостоятельно выпускать высокотехноло-
гичную продукцию, необходимую для реше-
ния стратегических задач развития. Имен-
но технологический суверенитет является 
фундаментом инновационного развития», 
– согласился сопредседатель организацион-
ного комитета МАЭФ, член Президиума ВЭО 
России, заместитель президента Российской 
академии наук, член-корреспондент РАН 
Владимир Иванов. 

По словам ученого, в первую очередь 
следует принять стратегию перехода к эко-
номике полного инновационного цикла, 
определить критические технологии, обе-
спечить конструктивный диалог власти, на-
уки, общества и бизнеса, взаимодействие 
научно-технологического и производствен-
ного секторов, в том числе, на условиях част-
но-государственного партнерства. 

Директор Института нефтехимического 
синтеза им. А.В. Топчиева РАН, член-корре-
спондент РАН Антон Максимов рассказал 
о технологиях, которые определят будущее 
отечественной нефтепереработки, нефтехи-
мии и газохимии – это, в частности, водород-
ные технологии и технологии улавливания 
диоксида углерода. 

Среди актуальных вызовов для нефте-
переработки и нефтехимии ученый назвал 
декарбонизацию, и как ее следствие – посте-
пенный переход от захоронения химических 
и органических отходов к их повторному 
использованию, изменение энергетической 
структуры, то есть, тепловая энергия, кото-
рую используют в химии, нефтепереработке, 
энергетике будет замещаться на электриче-
скую. Эти вызовы потребуют разработки со-
ответствующих технологий. 

«Каждый продукт нефтехимии должен 
будет создаваться таким образом, чтобы он 
мог быть утилизирован или использован 
повторно, например, в химических циклах. 
Таким образом, выстраивается логика техно-
логий, которые будут создаваться в следую-
щие два десятилетия», – пояснил ученый. 

Поскольку водород становится одним из 
средств декарбонизации промышленности и 
ряда видов транспорта, для России встает во-
прос о получении водорода из метана с ис-
пользованием технологий улавливания, за-
хоронения и утилизации диоксида углерода. 

«Эти технологии очень важны для России. 
Получать водород с низким углеродным сле-
дом можно не только с помощью простого 
электролиза, но и электропиролиза, исполь-
зования атомной энергии, сбросовой тепло-
вой энергии. Такие технологии в России сей-
час создаются», – пояснил Антон Максимов. 

Вице-президент РАН, научный руково-
дитель химического факультета МГУ им. 
М.В. Ломоносова, академик РАН Степан Кал-
мыков отметил, что решение задач, которые 
стоят сегодня перед страной, напрямую свя-
зано с конкурентоспособностью отечествен-
ной ядерной энергетики и развитием техно-
логий в этой области. 
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«Развитие ядерной энергетики основано 
на замыкании ядерного топливного цикла, 
что определяет минимизацию захороне-
ния долгоживущих радиоактивных отходов 
и полноценное использование делящихся 
изотопов», – отметил ученый. 

Директор департамента стратегического 
управления государственной корпорации 
«Росатом» Игорь Ермаков отметил, что для 
обеспечения энергетической безопасности 
страны необходимо развивать атомные тех-
нологии – как на тепловых нейтронах, так и 
на быстрых нейтронах. 

«АЭС на базе тепловых нейтронов – ос-
нова развития ядерной энергетики. Если на 
первом этапе мы двигаемся в направлении 
унификации и оптимизации проектных ре-
шений, то на втором – переходим к разви-
тию двухкомпонентной атомной энергетики: 
это микс АЭС на базе тепловых нейтронов и 
АЭС на базе быстрых нейтронов, как с натри-
евым, так и со свинцовым теплоносителем», 
– пояснил эксперт. 

Создание новых реакторов и техноло-
гий требует инвестиций в научно-иссле-
довательскую, экспериментальную базу и 
конструкторские разработки, подчеркнул 
Игорь Ермаков. 

В России следует наращивать финансиро-
вание НИОКР, согласились эксперты МАЭФ. 

По мнению члена Президиума ВЭО Рос-
сии, члена Президиума Международного 
Союза экономистов, директора Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
РАН, члена-корреспондента РАН Алексан-
дра Широва, объем затрат на исследования 
и разработки напрямую связан с эффектив-
ностью экономики. Согласно расчетам ИНП 
РАН, каждый рубль, потраченный на НИОКР, 
– это 1 рубль 43 копейки дополнительного 
прироста ВВП страны. 

Вице-президент ВЭО России, первый за-
меститель Председателя Комитета Совета 
Федерации Федерального Собрания РФ по 
аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию Сергей Митин обра-
тил внимание на недофинансированность 
аграрной науки. 

«Отношение внутренних затрат на иссле-
дования и разработки в сельском хозяйстве 
к валовой добавленной стоимости, создан-
ной в отрасли, почти в полтора раза ниже 
аналогичного показателя по науке в целом. 
Это 0,64% и 0,99% – соответственно. Необ-
ходимо обеспечить приоритетное развитие 
аграрной науки, образования, создать со-
временную систему внедрения результатов 
передовых научно-исследовательских раз-
работок в сельскохозяйственном производ-
стве», – подчеркнул сенатор. 

Приоритеты новой макроэкономиче-
ской политики и новые драйверы эконо-
мического роста 

Эффективная макроэкономическая поли-
тика в новых условиях должна быть основа-
на на постепенном усложнении экономики 
за счет расширения кооперации и развития 
межотраслевых взаимодействий на первом 

этапе, и на втором  –  на переходе к росту 
эффективности производства, отметил ди-
ректор Института народнохозяйственного 
прогнозирования РАН Александр Широв. 

Ориентация на повышение сложности 
российской экономики должна стать целью 
государственной политики, согласился член 
Президиума ВЭО России, член Президиума 
Международного Союза экономистов, ди-
ректор Института экономики и организации 
промышленного производства Сибирско-
го отделения РАН, академик РАН Валерий 
Крюков. 

«Для этого необходимо наращивание 
программ поддержки сложной промышлен-
ной экономики, формирование новых под-
ходов к системе индикативного планирова-
ния», – отметил ученый. 

«Если говорить о ближайшей перспекти-
ве – до 2035 года, следует в первую очередь 
адаптироваться к новым условиям. Затем 
– мы должны перейти к структурной пере-
стройке экономики, и уже потом – реали-
зовывать потенциал экономического роста, 
который к 2030 году должен составить не 
менее 4–5%», – полагает Александр Широв. 

Структурная перестройка потребует вне-
дрения новых технологий в различные виды 
экономической деятельности, что приведет 
к структурным сдвигам в российской эко-
номике – к снижению влияния на экономи-
ческую динамику среднетехнологических 
отраслей низкого уровня и сельского хо-
зяйства, торговых и транспортных наценок, 
доли добычи полезных ископаемых, росту 
энергоэффективности, подчеркнул дирек-
тор ИНП РАН. 

Структурно-технологическая модерниза-
ция экономики позволит не только реали-
зовать ее потенциал роста, который к 2030 
году, по оценке ИНП РАН, может составить 
4-5%, но и внесет значительный вклад в сни-
жение выбросов парниковых газов в России. 

«Стратегия социально-экономического 
развития Российской Федерации с низким 
уровнем выбросов парниковых газов до 
2050 года в новых условиях, без сомнения, 
должна актуализироваться, и, прежде всего, 
опираться на структурно-технологическую 
трансформацию экономики. Именно этот 
рычаг должен дать основное снижение вы-
бросов парниковых газов», – подчеркнул 
вице-президент ВЭО России, руководитель 
секции экономики Отделения общественных 
наук РАН, академик РАН Борис Порфирьев. 

По мнению Александра Широва, основ-
ными драйверами роста российской эко-
номики в ближайшее время станут строи-
тельство; развитие среднетехнологических 
отраслей высокого уровня, а именно – про-
изводства транспортных средств и оборудо-
вания, авиастроения; IT-технологии. 

Что касается пространственного разви-
тия, по мнению Валерия Крюкова, следует со-
кращать дисбаланс в азиатской части России. 

«Научно-индустриальный и производ-
ственно-технический потенциал средней 
и южной полосы азиатской России слабо 

участвует в реализации крупных геополи-
тических проектов, которые реализуются в 
основном в Арктике. Это касается проектов 
СПГ, а также проектов, связанных с освоени-
ем многих видов полезных ископаемых», – 
отметил ученый. 

Чтобы решить эту проблему нужна новая 
пространственная политика, основанная на 
синергетически связанных и взаимодополня-
ющих пространственно-распределенных це-
почках, причем эти мультипликаторы должны 
быть проектно обусловлены, связывать про-
странство на востоке России и служить кар-
касом для реализации дальнейших техноло-
гических укладов, полагает Валерий Крюков. 

Социальная сфера: новые подходы 
Член Правления ВЭО России, член Пре-

зидиума Международного Союза экономи-
стов, главный экономист государственной 
корпорации развития ВЭБ.РФ Андрей Кле-
пач уделил в своем докладе большое вни-
мание демографической ситуации, сохране-
нию численности населения страны. 

По данным ВЭБ.РФ, даже если коэффи-
циент рождаемости вырастет с 1,4 до 1,5, а 
смертность – снизится, население России со-
кратится к 2035 году до 130 – 138 млн человек. 

Чтобы остановить убыль населения, сле-
дует проводить системную семейную поли-
тику, политику стимулирования рождаемо-
сти и развивать систему здравоохранения, 
полагает экономист. 

Большой вклад в развитие человеческого 
капитала и «экономики знаний» в стране мо-
гут внести современные методы лечения и 
диагностики рака, отметил директор Москов-
ского научно-исследовательского онкологи-
ческого института имени П.А. Герцена Минз-
драва России, академик РАН Андрей Каприн. 

Ученый рассказал о перспективах разви-
тии ядерной и персонализированной меди-
цины в стране, телемедицин ских техноло-
гиях. 

«Что касается телемедицинских техноло-
гий, до пандемии мы с региональными дис-
пансерами начинали с 400 консультаций в 
год, сейчас – это 16 000 консультаций. Необ-
ходимо создание службы телемедицинских 
консультаций с отдельным финансировани-
ем, потому что нагрузка на врачей сейчас, 
конечно, колоссальная», – отметил ученый. 

По словам Андрея Каприна, следует так-
же создавать службу персонифицированной 
медицины. 

«Клинические рекомендации – это хо-
рошо, но есть группа пациентов с редкими 
опухолями, которые требуют индивидуаль-
ного подхода. В последние два года нам 
разрешили проводить назначение многих 
препаратов вне инструкции, если мы видим, 
что организм прошел все циклы сложного 
лечения и опухоль не реагирует», – пояснил 
Андрей Каприн. 

Еще одна важная тема, которую поднял 
ученый, – это развитие сравнительно моло-
дой отрасли – ядерной медицины и произ-
водство радиофармпрепаратов. 

«Ядерная медицина в России до недав-
них пор была заброшена. Мы продавали за 

рубеж сырье, которое возвращалось к нам 
в виде лекарственных препаратов в 4-5 раз 
дороже, чем импортерам обходилось наше 
сырье. Сейчас мы начали заниматься этим, 
но пока у нас нет производств, а инвесторы 
пока не хотят вкладываться в эту историю, 
считая, что это очень длинный рубль», – от-
метил ученый. 

По словам Андрея Клепача, для разви-
тия социальной сферы, следует сократить 
разрыв в уровне заработных плат в регио-
нах. Если говорить о средней зарплате вра-
чей и учителей, в зависимости от региона ее 
уровень может различаться в 2,6 – 2,7 раза, у 
медицинских работников – в 3,6 раза. 

Кроме того, по словам экономиста, стоит 
задача увеличить долю заработной платы в 
ВВП России. Если в 2015 году на заработную 
плату приходилось 48% ВВП, то сегодня – это 
30%, что существенно ниже, чем в развитых 
странах, США, Германии и Великобритании. 

Член Президиума ВЭО России, член Пре-
зидиума Международного Союза эконо-
мистов, первый заместитель Председателя 
Комитета Государственной Думы ФС РФ по 
науке и высшему образованию Олег Смо-
лин посвятил свое выступление проблеме 
кадрового кризиса в науке и социальной 
сфере. 

«Согласно результатам исследования 
РСПП, 70–75% опрошенных предпринимате-
лей отметили, что для них актуальна кадро-
вая проблема. В России дефицит работников 
составляет порядка 3 миллионов человек. 
Не хватает квалифицированных рабочих в 
строительстве и промышленности, инжене-
ров, специалистов в области IT-технологий», 
– привел статистику депутат. 

По словам Олега Смолина, чтобы решить 
кадровую проблему, следует увеличить фи-
нансирование сфер, создающих человече-
ский потенциал. 

«Мы многократно вносили законопроек-
ты, направленные на поддержку сфер, соз-
дающих человеческий потенциал, в частно-
сти, на повышение статуса педагогических, 
медицинских и научных работников. Вложе-
ния в человека – это не бремя государства, 
это инвестиции в будущее», – подвел итог 
депутат. 

Расширение международного сотруд-
ничества 

По мнению директора Института между-
народных политических и экономических 
стратегий – Русстрат, члена Президиума 
ВЭО России, председателя Комитета ВЭО 
России по стратегическому планированию, 
вице-президента РСПП Елены Паниной, но-
вый стратегический вектор в развитии меж-
дународного сотрудничества для России 
– это укрепление партнерства в рамках СНГ, 
ЕАЭС, а также ШОС, АСЕАН, БРИКС, расшире-
ние сотрудничества со странами Латинской 
Америки и Карибского бассейна. 

«Для переориентации торгово-экономи-
ческого и инвестиционного сотрудничества, 
реализации совместных проектов необходи-
мо строить и реконструировать транспорт-
ные коридоры – Север-Юг, Трансиб, При-
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морье, участки автодорог Западная Европа 
– Западный Китай, скоростные магистрали, 
железнодорожные ветки, трубопроводный 
транспорт», – отметила Елена Панина. 

Сопредседатель Экспертно-делового со-
вета ВЭО России и МСЭ по вопросам разви-
тия российско-китайского сотрудничества, 
эксперт Валдайского клуба, директор Инсти-
тута финансовых исследований «Чуньян» Ки-
тайского народного университета Ван Вэнь 
также указал на большой потенциал сотруд-
ничества между Китаем и Россией в новых 
геополитэкономических условиях. 

Эксперт назвал пять направлений для 
углубления, расширения и оптимизации 
взаимодействия между странами. Первое 
– торговля. По словам профессора, Китай 
и Россия должны наращивать объем дву-
сторонней торговли и менять ее структуру. 
Пока основу российского экспорта в Китай 
составляют энергоносители (75%). Второе 
– Китай и Россия должны стремиться к про-
рыву в энергетическом сотрудничестве. Бла-
годаря модернизации существующих трубо-
проводов и строительству новых, экспорт 
природного газа из России в Китай в бли-
жайшие несколько лет может увеличиться с 
15 млрд кубометров до 25 млрд кубометров 
в год. Третье направление – сельское хозяй-
ство. Ежегодно Китай импортирует около 
110 млн тонн зерна, из них только около 1 
млн тонн ввозится из нашей страны. На Рос-
сию также приходится только 1% от общего 
объема импорта сои в Китай. Следует также 
развивать инвестиционно-финансовое со-
трудничество России и Китая, отметил про-
фессор Ван Вэнь: стимулировать расчеты в 
национальных валютах, увеличивать взаим-
ные прямые инвестиции, создавать китай-
ско-российскую финансовую экосистему. 
Очень важны, по словам ученого, совмест-
ные инфраструктурные проекты. 

«Страны должны увеличить инвестиции 
в инфраструктуру в приграничных районах. 
Есть большой потенциал для строительства 
высокоскоростных железных дорог, авто-
магистралей. Остро стоит вопрос строи-
тельства четвертой китайско-российской 
железной дороги между китайским районом 
Синьцзян и российским приграничным рай-
оном Алтая, потому что пропускная способ-
ность двух железнодорожных узлов Хоргос 
и Алашанькоу в Синьцзяне практически 
исчерпана. Нужна магистраль, напрямую 
соединяющая западные районы Китая и 
центральные районы России», – подчеркнул 
ученый. 

Руководитель Центра Индоокеанского 
региона ИМЭМО имени Е. М. Примакова РАН 
Алексей Куприянов также отметил важ-
ность развития сотрудничества России с юж-
ноазиатскими странами. 

По мнению ученого, одними из ключевых 
торгово-экономических партнеров России 
в новой геополитэкономическрой реально-
сти могут стать Китай и Индия. 

«Россия может использовать Индию как 
своего рода хаб – передаточный центр, че-
рез который мы будем получать западные 
технологии и инвестиции. Это уже проис-
ходит, хотя львиная доля этого импорта, по 
большому счету, спрятана, в торговле с тре-
тьими странами – это прежде всего Египет, 
Китай, Объединенные Арабские Эмираты, 
Иран и Турция. Через Индию Россия также 
может экспортировать свои товары на за-
падные рынки. Индийская экономика не 
может «переварить» те гигантские потоки 
нефти, которые туда идут, в итоге она их, по 
сути, реэкспортирует на Запад», – отметил 
ученый. 

Для развития торгово-экономическо-
го сотрудничества с азиатскими странами, 
необходимо учитывать стратегии развития 
дружественных экономик мира, выработать 
механизмы и системы взаимной координа-
ции, убеждена Елена Панина. 

«Очевидно, что укрепление нашего эко-
номического партнерства с тем же Китаем, 
Индией, Турцией предполагает не только 
учет нами стратегий развития этих стран, 
но и выработку механизма сопряжения на-
ших стратегических целей. В Китае и Индии 
приняты единые стратегии долгосрочного 
развития, пятилетние планы. В России до сих 
пор нет целостной системы стратегического 
планирования развития страны. По оценкам 
Счетной палаты, у нас порядка 60 000 разных 
стратегий – сопрягать их все со стратегиями 
развития Китая или Индии довольно слож-
но», – пояснила Елена Панина. 

Что касается внешнеторговых расчетов 
России с другими странами, по словам чле-
на Президиума ВЭО России, члена Президи-
ума Международного Союза экономистов, 
директора Института экономики РАН, чле-
на-корреспондента РАН Михаила Головни-
на, доля китайского юаня в них будет расти. 

«Перспективное направление – исполь-
зование цифровых валют центральных бан-
ков, но до его практического воплощения 
пока далеко», – пояснил ученый. 

Говоря о российском рынке ценных бу-
маг, Михаил Головнин отметил, что сейчас 
стоит задача формировать его на основе 
национального капитала, при этом сохраняя 
его открытость для капитала из дружествен-
ных стран. 

«Это, с одной стороны, выход ценных 
бумаг российских эмитентов на фондовые 
площадки дружественных стран, а с другой 
стороны, возможность, соответственно, вло-
жения российских инвесторов в активы из 
дружественных стран», – отметил ученый. 

Подводя итог пленарного заседания, Сер-
гей Бодрунов поблагодарил всех экспертов 
МАЭФ. 

«Сегодня мы постарались заглянуть в бу-
дущее – анализировали глобальные тренды 
и перспективы мирового развития, предло-
жили пути решения актуальных задач со-
циально-экономического развития нашей 
страны, чтобы вместе найти дорогу к лучше-
му будущему», – заключил сопредседатель 
МАЭФ.

8 июня 2023 г.: основные пленарные 
конференции МАЭФ и заключительная 
пленарная сессия

8 июня на площадках ведущих вузов и 
научных центров страны вели работу де-
вять основных пленарных конферен-
ций МАЭФ-2023 – в Институте Европы РАН 
(«Пересборка мирового экономического 
пространства: фактор Европы»), Институте 
научной информации по общественным на-
укам РАН («Политико-экономический раз-
ворот России на глобальный Юг»), Финан-
совом университете при Правительстве РФ 
(«Стратегия России при переходе к новому 
мирохозяйственному укладу»), РЭУ имени 
Г.В. Плеханова («Стратегии технологического 
суверенитета в условиях цифровой транс-
формации экономики»), МГУ имени М.В. Ло-
моносова (VII Международного политэконо-
мического конгресса «Россия в меняющемся 
мире: политико-экономические основания 
разработки новой научно-образовательной 
программы»), Московском авиационном 
институте («Российская экономика в мно-
гополярном мире: молодёжная территория 
смыслов»), Московском политехническом 
университете («Развитие человеческого ка-
питала в России: вызовы и перспективы»), 
Российском университете дружбы народов 
(«Политическая экономия санкций»), Все-
российском институте аграрных проблем и 
информатики имени А.А. Никонова («От гло-
бализма к многополярности: роль сельского 
хозяйства России в новых геополитических 
условиях»). 

Во второй половине дня в Конгресс-холле 
ВЭО России состоялась заключительная пле-
нарная сессия МАЭФ. 

Модератор заключительной пленарной 

сессии – сопредседатель МАЭФ, президент 
Вольного экономического общества России, 
президент Международного Союза эконо-
мистов, член-корреспондент РАН Сергей 
Бодрунов. 

В своем вступительном слове президент 
ВЭО России отметил масштаб Форума, а так-
же высокий уровень организации, проведе-
ния и профессионального состава участни-
ков региональных мероприятий МАЭФ-2023. 

«МАЭФ этого года очень насыщенный. В 
его архитектуре ежегодные отраслевые и 
тематические форумы, 112 региональных и 
межрегиональных научно-практических ме-
роприятий, которые состоялись на 87 реги-
ональных площадках Форума, центральные 
мероприятия МАЭФ – пленарное заседа-
ние в Большом зале Российской академии 
наук, а также девять основных пленарных 
конференций на площадках ведущих вузов 
и научных центров страны. Общероссий-
ский масштаб МАЭФ позволяет обеспечить 
максимально широкую дискуссию, аккуму-
лировать мнения специалистов из разных 
регионов страны по самым актуальным 
проблемам социально-экономического раз-
вития России. На региональных площадках 
Форума выступило более 820 докладчиков», 
– рассказал Сергей Бодрунов. 

В рамках заключительной пленарной сес-
сии выступили руководители основных пле-
нарных конференций МАЭФ-2023. 

Директор Института Европы РАН, 
член-корреспондент РАН, член Президиума 
ВЭО России Алексей Громыко подвел итоги 
работы пленарной конференции в Институ-
те Европы РАН и назвал основные тенденции 
развития мировой экономики. В частности – 
это усиливающийся инфляционный тренд 
в мировой валютно-финансовой системе, 
сокращение трансграничных финансовых 
потоков, рост глобального долга, затухание 
инвестиционного взаимодействия России со 
странами-членами Евросоюза, Финляндией, 
Данией, Британией, Швецией, укрепление 
торгово-экономического сотрудничества 
России с Китаем, странами ЕАЭС, Индией и 
Турцией. 

Директор Института научной инфор-
мации по общественным наукам РАН, 
член-корреспондент РАН, член Правления 
ВЭО России Алексей Кузнецов отметил, что 
на пленарной конференции в ИНИОН РАН 
выступили 15 докладчиков из ведущих реги-
оноведческих институтов РАН. 

Проректор по научной деятельности РЭУ 
имени Г.В. Плеханова Виталий Минашкин 
перечислил основные темы, которые были 
рассмотрены на пленарной конференции в 
университете. Среди них – тренды цифровой 
трансформации экономики и здравоохране-
ния, роль цифровых платформ в решении 
задач социально-экономического развития 
страны, основы построения отечественного 
IT-ландшафта. 

Вице-президент ВЭО России, член Пре-
зидиума Международного Союза эконо-
мистов, директор Центра современных 
марксистских исследований философско-

го факультета МГУ имени М.В. Ломоносова 
Александр Бузгалин рассказал, что за два 
дня VII Международного политэкономиче-
ского конгресса в МГУ имени М.В. Ломоно-
сова выступили 196 докладчиков из России, 
Азербайджана, Башкирии, Белоруссии, Бра-
зилии, Германии, Греции, Грузии, Казахстана, 
Канады, Киргизии, США, Китая, Франции и 
Японии. 

«Ключевой вопрос, который мы обсужда-
ли – какая наука может не только объяснить, 
но и сделать жесткие практические выво-
ды из анализа тех трансформаций, которые 
происходят сегодня», – отметил ученый. 

Декан факультета международных эко-
номических отношений Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Павел 
Селезнев отметил, что на пленарной конфе-
ренции в университете выступили 28 ученых 
из РАН, Российского совета по международ-
ным делам, Высшей школы экономики, МГИ-
МО МИД России, МГУ им. М.В. Ломоносова, 
Всероссийской академии внешней торговли. 

«В Финансовом университете проводят-
ся разработки по формированию индекса 
антихрупкости национальных экономик. И 
действительно, те санкции, которые были 
введены, и, самое главное, те антикризис-
ные меры, которые были предприняты 
Правительством России, показали высокую 
степень устойчивости нашей экономики. 
Мы видим здесь значительный потенциал 
как для научных исследований, так и для 
конкретных прикладных решений, которые 
могут впоследствии найти отражение в со-
ответствующих нормативных документах», 
– отметил Павел Селезнев. 

Член ревизионной комиссии ВЭО Рос-
сии, заведующая кафедрой «Управление 
персоналом» факультета экономики и 
управления Московского Политеха Марина 
Крекова среди ключевых тем дискуссий на 
пленарной конференции в Политехе назва-
ла – формирование и устойчивое развитие 
человеческого капитала в условиях транс-
формации экономики. На конференции в 
Политехе выступили 78 спикеров из России, 
Испании, Узбекистана, Афганистана, Израи-
ля, Армении, Болгарии, Молдовы, Беларуси, 
Западной Африки и Южной Азии. 

Член Президиума ВЭО России, директор 
Всероссийского института аграрных про-
блем и информатики имени Никонова, ака-
демик РАН Александр Петриков назвал 
МАЭФ барометром текущей экономической 
ситуации в стране. 

«Нам было интересно посмотреть, что 
показывает этот барометр в сельском хозяй-
стве. На четвертом МАЭФ мы говорили, что 
из-за санкций образовалось хрупкое равно-
весие между рисками и возможностями для 
сельского хозяйства. На пятом Форуме было 
интересно выяснить, куда склоняется этот 
баланс. И я бы сказал, что санкции в аграр-
ной сфере – это все-таки возможности, хотя 
риски сохраняются», – отметил ученый. 

Заведующий кафедрой «Менеджмент и 
маркетинг высокотехнологичных отраслей 
промышленности» Института инженерной 
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VIII Санкт‑Петербургский экономический  
конгресс (СПЭК‑2023)

Конгресс был организован Институтом 
нового индустриального развития имени 
С.Ю.  Витте и состоялся в рамках Съезда 
Вольного экономического общества Рос-
сии и Собрания Международного Союза 
экономистов.

Открыл Конгресс и выступил с пленарным 
докладом на тему «Промышленная полити-
ка России в условиях вызовов глобальной 
трансформации: задачи теории и практики 
перехода к новому этапу индустриально-
го развития (НИО.2)» директор Института 
нового индустриального развития имени 
С.Ю.  Витте, президент Вольного экономи-
ческого общества России, президент Меж-
дународного Союза экономистов,  первый 
вице-президент СПП СПб, чл.-корр. РАН, д-р 
экон. наук, профессор Бодрунов С.Д. 

Президент Конгресса С.Д.  Бодрунов на-
чал свой доклад с анализа продолжающей-
ся в мире сложной геополитэкономической 
ситуации, которая запустила серию гло-
бальных противоречий и столкновений, пе-
рестройку институтов экономики и полити-
ки. Спикер особо отметил, что несмотря на 
очевидные предпосылки смены устарева-
ющей системы отношений ««субъективный 
фактор» экономической жизни продолжает 
оставаться неизменным» – в экономических 

прогнозах и рекомендациях, в политиче-
ских решениях, в процессе преподавания 
экономических дисциплин, в жизни рядо-
вых людей. 

Неотъемлемой частью российской на-
циональной экономики должны стать дол-
госрочное стратегическое планирование, 
технологическая независимость, социали-
зация экономики, активная промышленная 
политика и реиндустриализация на базе 
передовых технологий VI уклада, уверен 
С.Д. Бодрунов. 

В решении этих задач, по мнению 
С.Д.  Бодрунова, поможет технологический 
прорыв, развитие знаниеемкого материаль-
ного производства, «формирование систе-
мы социально-экономических отношений, 
гарантирующих приоритетное развитие 
высокотехнологичного производства, ори-
ентированного на прогресс человеческих 
качеств в рамках устойчивой, суверенной 
национальной системы». Завершая доклад, 
С.Д.  Бодрунов подчеркнул, что переход в 
новое индустриальное общество второго 
поколения (НИО.2) и далее – в ноономику, 
может быть только таким. 

Ответом на вызовы времени стали и все 
последующие доклады участников пленар-
ного заседания: 

Аганбегян  А.Г.,  заведующий кафедрой 
экономической теории и политики Россий-
ской академии народного хозяйства и го-
сударственной службы при  Президенте  РФ, 
академик РАН, д-р экон. наук, профессор; 

Бахтизин  А.Р.,  директор Центрального 
экономико-математического института РАН, 
чл.-корр. РАН, д-р экон. наук, профессор; 

Глазьев  С.Ю.,  вице-президент Вольного 
экономического общества России, министр 
по интеграции и макроэкономике Евразий-
ской экономической комиссии, академик 
РАН, д-р экон. наук, профессор; 

Дементьев  В.Е.,  руководитель научного 
направления «Макроэкономика и институ-
циональная теория» Центрального эконо-
мико-математического института РАН, чл.-
корр. РАН, д-р экон. наук, профессор; 

Крюков В.А., директор Института эконо-
мики и организации промышленного произ-
водства Сибирского отделения РАН, акаде-
мик РАН, д-р экон. наук, профессор; 

Мурычев  А.В.,  член Президиума ВЭО 
России, вице-президент Российского Сою-
за промышленников и предпринимателей 
(РСПП), д-р эконом. наук, канд. истор. наук; 

Окрепилов В.В., Президент Санкт-Петер-
бургской региональной общественной орга-

низации Вольного экономического общества 
России, научный руководитель Института 
проблем региональной экономики РАН, ака-
демик РАН, д-р экон. наук, профессор. 

В конце пленарного заседания Конгресса 
прошла презентация новых изданий ИНИР 
им. С.Ю. Витте, среди которых американское 
издание книги В.Л. Квинта и С.Д. Бодрунова 
«Стратегирование трансформации обще-
ства: знание, технологии, ноономика» и мо-
нография «Закономерности формирования 
основ ноономики как грядущего обществен-
ного устройства: знать и действовать» (авто-
ры: С.Д. Бодрунов, С.Ю. Глазьев). 

В рамках Конгресса состоялись 1 между-
народная пленарная конференция, 7 семи-
наров, 1 круглый стол и 2 онлайн-семинара. 

На Конгрессе выступило более 300  до-
кладчиков из многих российских регионов, 
а также стран ближнего и дальнего зарубе-
жья, представлявших различные научно-ис-
следовательские и образовательные уч-
реждения, органы государственной власти, 
общественные движения, бизнес-сообще-
ство. В онлайн режиме Конгресс посмотрело 
более 800 человек. 

Источник:
https://inir.ru/spec-2023/

экономики и гуманитарных наук МАИ, член 
Президиума ВЭО России Роман Голов рас-
сказал об итогах молодежной конференции 
МАЭФ в МАИ. 

«Молодежная конференция, которую мы 
проводим в рамках МАЭФ, завоевала высо-
кий авторитет в международной молодеж-
ной науке, свидетельством чего является 
участие в ней более 150 молодых исследова-
телей из зарубежных стран: Армении, Бело-
руссии, Казахстана, Китая и Сирии», – отме-
тил Роман Голов. 

Итоговые аналитические материалы пле-
нарных конференций МАЭФ-2023 будут опу-
бликованы в изданиях МАЭФ и размещены в 
свободном доступе на сайте организаторов 
Форума. 

С приветственным словом к участникам 
Форума обратился Руслан Гагкуев, испол-
нительный директор фонда «История Отече-
ства», исполняющий обязанности председа-

теля Правления Российского исторического 
общества, с которым ВЭО России связывают 
давние партнерские отношения. 

В рамках заключительной пленарной 
сессии также выступили академик РАН Абел 
Аганбегян и вице-президент ВЭО России, 
вице-президент Международного Союза 
экономистов, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации Феде-
рального Собрания РФ по бюджету и финан-
совым рынкам Сергей Рябухин. 

Сенатор отметил сильную региональную 
составляющую пятого МАЭФ, большой ин-
терес к Форуму среди российских ученых и 
практиков, а также сделал сообщение об ин-
новационных финансовых инструментах и 
методике создания индекса ценовой устой-
чивости относительно заданных якорей – 
золота, валюты и иных активов. 

«Разработка позволяет построить такую 
синтетическую валюту, которая может ис-

пользоваться в качестве расчетно-клирин-
гового инструмента при проведении много-
сторонних бартерных и компенсационных 
сделок. Таким образом, мы можем постро-
ить как денежную систему расчетов, так и 
создать финансовую систему, где деньги 
имеют внутреннюю меру стоимости. Это по-
зволит, на наш взгляд, противодействовать 
дальнейшему развитию хаоса в мировой 
финансовой системе и создать наднацио-
нальные платежные средства стран БРИКС 
и АЭС, ШОС, а также построить инноваци-
онный резервный контур с возможностью 
генерации длинных и дешевых финансовых 
средств, что будет способствовать укрепле-
нию финансового суверенитета Российской 
Федерации», – отметил Сергей Рябухин. 

Ход и итоги МАЭФ освещали генераль-
ный информационный партнер – ТАСС, 
официальный информационный партнер 
– «Российская газета», Общественное теле-

видение России (ОТР), телеканал Санкт-Пе-
тербург, портал РАН, Рамблер Новости, га-
зета «Поиск», ведущие телеканалы и другие 
федеральные и региональные СМИ (полный 
список СМИ, освещавших работу Форума, 
ссылки на материалы публикуются на офи-
циальном сайте МАЭФ). 

Итоговые аналитические материалы Фо-
рума будут опубликованы в специальном 
выпуске журнала «Научные труды ВЭО Рос-
сии», посвященном МАЭФ-2023 (совместное 
издание ВЭО России, Российской академии 
наук и Международного Союза экономи-
стов), в издании «Что делать? Полемические 
заметки по вопросам социально-экономи-
ческого развития России». Аналитические 
материалы МАЭФ также будут размещены в 
открытом доступе на информационных ре-
сурсах МАЭФ, ВЭО России, МСЭ, РАН.

Источник:
https://maef.veorus.ru/news/13-06-2023
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С.Д. Бодрунов 
«Промышленная политика России в условиях 
вызовов глобальной трансформации: задачи 
теории и практики перехода к новому этапу 

индустриального развития (НИО.2)»
Доклад на VIII Санкт‑Петербургском экономическом Конгрессе СПЭК‑2023 

(30‑31 марта 2023 года, Санкт‑Петербург, Таврический дворец). 

Уважаемые коллеги!
Наш Конгресс проходит в особых услови-

ях. Еще до конца не закончившаяся панде-
мия сменилась резким обострением зрев-
ших на протяжении достаточно длительного 
предыдущего периода геополитэкономи-
ческих противоречий. Нарастает неопре-
деленность и неустойчивость в мировой 
экономике. И в мире, и у нас в стране идет 
перестройка многих институтов экономики 
и политики, меняются их роль и нарративы. 
Считавшиеся вчера очевидными приори-
теты уходят в прошлое, возрастают в своей 
значимости и возвращаются многие ценно-
сти, которые мы, как казалось еще недавно, 
утратили. 

Все меняется.
Однако парадокс нашего бытия состоит 

в том, что в этих стремительно меняющихся 
объективных условиях «субъективный фак-
тор» экономической жизни все еще остает-
ся почти неизменным. Мы по-прежнему и в 
своих исследованиях, и в практических ре-
комендациях, да и в «живой» экономической 
практике опираемся в основном на привыч-
ные догмы рыночного фундаментализма. 
Мы – в экономической науке – продолжаем 
работать в методологическом и теорети-
ческом пространстве монетаризма. Мы – в 
экономическом образовании и просвеще-
нии – даем всё те же идеи «мейнстрима», 
преподаем всё ту же микро- и макроэконо-
мику, не уделяя должного внимания новым 
взглядам, предлагаемым гетеродоксальной 
экономической наукой. Большинство из нас, 
экономистов (не все, но большинство!) – по 
инерции, недоуверенности в смене парадиг-
мы мирового экономического развития или 
по иным причинам – продолжает делать вид, 
что ничего не изменилось.

Изменилось.
И – сегодня, здесь, на нашем Конгрессе 

– мы с вами, коллеги, с полным основанием 
можем констатировать: направление этих 
изменений во многом оказалось таким, как 
мы предсказывали – размышляя, споря, ища 
пути в будущее на наших предыдущих Кон-
грессах.

Вспомним, как долго и настойчиво мы 
говорили о том, что действующая парадиг-
ма мирового экономического развития, без 
ее целенаправленной оптимизации, неми-
нуемо приведет к обострению глобальных 
проблем; о том, что необходимо ориенти-
роваться на стремительно развивающиеся, 
описываемые нами глобальные тенденции, 
а не исходить из экстраполяции того, что все 
находится и будет находиться и дальше в бо-
лее-менее устойчивом равновесии, лишь пе-
риодически прерываемом теми или иными 
флюктуациями. Коронавирус и геополити-
ческие столкновения по всему миру показа-

ли, что именно глобальные проблемы – это 
главный фактор нынешнего мирового эко-
номического бытия, а противоречия между 
базовыми тенденциями цивилизационно-
го развития – стремительным ускорением 
НТП и мощи технологий, с одной стороны, 
и ужесточением финансиализации и ростом 
социальных проблем, с другой, требующие 
своего разумного и осознанного, солидар-
ного разрешения – это то главное, исходя 
из чего должны строиться стратегия и так-
тика социально-экономического развития и 
взаимоотношения экономических акторов 
– как в страновом, так и в региональном и 
мировом масштабах. Мы утверждали (и не-
однократно доказывали наши тезисы, в том 
числе на предыдущих наших Конгрессах 
и на других научных форумах!), что един-
ственно эффективная стратегия развития 
нашей экономики в этих условиях – это  ее 
реиндустриализация на базе передовых тех-
нологий VI уклада, и в целом – движение к 
новому технологическому базису, лежащему 
в основе материального и институциональ-
ного устройства Нового индустриального 
общества второго поколения, единственно 
гарантирующего возможность поступатель-
ного позитивного развития и экономики, 
и общества, и человека. Для нас, россиян, 
сегодня, в ситуации, когда технологический 
суверенитет становится необходимым усло-
вием существования страны, этот вывод, на-
конец, не может не стать общепризнанным 
императивом практической деятельности.

Не останавливаясь лишь на фундамен-
тальных теоретических исследованиях, мы 
с вами, коллеги (и, думаю, нелишне сейчас 
будет подчеркнуть, во многом – единомыш-
ленники), напомню, обосновывали на наших 
Конгрессах, в материалах своих и выступле-
ниях, необходимость развития активной 
промышленной политики и стратегическо-
го планирования, предлагая не только тео-

ретические концепции, но и практические 
рекомендации. Раз за разом. Год за годом. 
В статьях и докладах, на конференциях, экс-
пертных советах и научных коллоквиумах. И 
т.д. Сейчас движение в этом направлении в 
стране начинает осуществляться на практи-
ке, хотя и не без проблем, о чем мы сегодня 
поговорим. Но в целом все же – это важный 
позитивный результат в т.ч. и нашей коллек-
тивной работы, и мы должны ее продолжать. 

Жизнь показывает: наши предвидения 
– не плод мечтаний или футурологических 
гаданий. Это – результат большой фундамен-
тальной теоретической работы, подтвержда-
емой практикой. Это – результат, еще раз 
доказывающий известную истину, что «нет 
ничего практичнее хорошей теории».

Но – еще раз подчеркну – нам нельзя оста-
навливаться на достигнутом. Необходимо 
дальнейшее развитие и полученных теоре-
тических результатов, и выработка дальней-
ших практических рекомендаций; и именно 
об этих задачах – сегодняшний доклад.

***
Начну с главного: с постановки стратегиче-

ской цели и конкретизирующих ее задач.
Мы исходим из посыла, что цель и высшая 

ценность развития любого общества, любой 
экономической системы – это человек, жи-
вущий в гармонии с обществом и природой. 

Эта постановка, однако, столь же верна, 
сколь и абстрактна. Мы и в работах Инсти-
тута нового индустриального развития, и 
на наших Конгрессах ее конкретизировали, 
показав, что долгосрочная перспектива раз-
вития общества – это движение к Новому 
индустриальному обществу (НИО.2) и ноо-
номике. Понятие ноономики в наших рабо-
тах получило конкретное содержательное 
наполнение. Нами был обоснован вывод о 
неизбежном, объективно обусловленном 
постепенном переходе цивилизационного 
развития к новому, постэкономическому 
способу удовлетворения потребностей, в 
материальной основе которого лежит ум-
ное, автономизированное и интеллектуали-
зированное индустриальное производство, 
к общественному пространству, в котором 
происходит развитие человека творческо-
го, культурного, неэкономического, к миру 
«ноо», а не «зоо». 

При этом мы, не будучи романтиками, 
постоянно подчеркивали, что противоре-
чия современной цивилизации глубоки, что 
мир «зоо» неуступчив, стремится не утерять 
нынешние позиции, а где возможно – взять 
реванш. Но такой мир – в сегодняшней прак-
тике – это мир агрессии, санкций, острой 
борьбы в любых, даже порой недопустимых 
для здравого человека разновидностях, и 
он стоит и у наших границ, и правит бал во 
многих других центрах политических и эко-
номических интересов. Мы вступили в пери-
од острой фазы перехода к новому мироу-
стройству. 
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Эти новые условия требуют уточнения 
стратегических ориентиров развития. По-
следний год показал, что гуманизм должен 
уметь и защищаться, и наступать, и что без 
сильной, устойчивой, обладающей высокой 
степенью независимости экономико-поли-
тической системы развитие человека и об-
щества, его традиционных, вечных гумани-
стических ценностей окажется под угрозой. 
Для нашей страны в связи с этим встает зада-
ча обеспечения развития технологически и 
экономически независимой национальной 
системы. 

Подчеркну важный момент: независи-
мость не означает автаркии. Необходимо 
развивать международное технологическое 
сотрудничество и индустриальную коопе-
рацию. Брать лучшее, объединять усилия. И 
– наращивать собственный промышленный 
потенциал на качественно новой основе, 
замещая технологический ущерб от ухода 
бывших партнеров и опережая конкурен-
тов за счет развития наиболее передовых 
областей индустрии. Но независимость 
технологий и экономики – и мы выражаем 
уверенность в верности этой позиции, на-
стаиваем на ней! – при этом не может дости-
гаться лишь за счет решения важной, но все 
же ситуативной задачи импортозамещения. 
Решение главной проблемы – достижения 
технологической независимости – может и 
должно быть обеспечено лишь за счет вы-
хода на такой уровень развития, когда мир 
окажется в зависимости от тех или иных на-
ших отечественных технологий и развитых 

экономических институтов. И надо ставить 
такие ориентиры. Возможно, нам возразят: 
такой уровень технологического развития – 
скорее мечта, чем достижимая реальность. 
Мы возразим, в свою очередь: у нас, у Рос-
сии, есть опыт подобных прорывов в совет-
ское время: в космосе, авиации, в атомной 
энергетике, химии, физических дисциплинах 
и технологиях, и т.д. О возможности техноло-
гического и, соответственно, экономическо-
го рывка говорит и опыт Китая, совершив-
шего гигантский скачок в технологическом 
развитии за последние 30 лет и поставив-
ший – впрямую скажем – под угрозу техно-
логическое лидерство западных компаний 
в телекоммуникациях, создании многофунк-
циональных транспортно-логистических си-
стем и многих других технологических зонах 
экономического развития. Решаема ли такая 
же задача для нас? Уверен, при рациональ-
ной и целенаправленной работе, реализа-
ции комплексной промышленной политики 
с учетом наших интеллектуальных и природ-
ных ресурсов – безусловно «да». 

Обеспечение подобного технологическо-
го прорыва, т.о., – наша задача номер один.

Далее. Механизмы развития таких тех-
нологий и институтов были раскрыты и 
описаны в рамках концепции Нового инду-
стриального общества второго поколения, 
показавшей: путь к ноономике лежит через 
достижение нового качества материального 
производства. 

Это качество заключается в раз-
витии производства, которое будет,  

во-первых, знаниеемким – производством, в 
котором главным ресурсом, определяющим 
потенциал национальной системы, является 
не сырье, не машины, при всей их важности, 
которую мы не отрицаем, а знания, вопло-
щенные в новых технологиях, позволяющих 
максимально рационально, экологично, с 
сохранением национального природного 
богатства и среды обитания эффективно 
создавать и имплементировать в экономику 
наиболее передовые формы и методы про-
изводства. Этот вывод во многом (и в пози-
тивном, и негативном аспектах) подтверди-
ли события последних лет, о чем, я уверен, 
еще будет не раз говориться на Конгрессе. 

Во-вторых, знаниеемкое производство 
будет базироваться на НБИКС-конверген-
ции, достижимой лишь на базе перехода 
к доминированию технологий V и VI тех-
нологических укладов, перспективного VII 
техуклада и в рамках вхождения России в 
Интегральный мирохозяйственный уклад, 
концепцию которого представил наш колле-
га академик РАН С.Ю.Глазьев. 

В-третьих, подчеркну едва ли не очевид-
ный для теоретиков, но, что называется, «по 
жизни» слабо воспринимаемый практиками 
вывод о том, что знания для умного произ-
водства «добываются» в первую очередь 
в таких сферах, как наука и образование. 
Отсюда – объективная необходимость при-
оритетного развития этих сфер в рамках не-
однократно подчеркивавшейся нами столь 
необходимой интеграции науки, производ-
ства и образования. Конкретные пути этой 
интеграции мы также показали в предше-
ствующие годы на наших Конгрессах ПНО, 
и сегодня также этой теме будет посвящен 
один из наших центральных семинаров.

Таковы контуры задачи номер два – за-
дачи развития знаниеемкого производства.

Задача номер три – формирование си-
стемы социально-экономических отноше-
ний, стимулирующих и обеспечивающих 
приоритетное развитие высокотехнологич-
ного производства, ориентированного на 
прогресс человеческих качеств в рамках 
устойчивой, суверенной национальной си-
стемы. База для решения этой задачи у нас в 
стране постепенно наращивается. Приняты 
соответствующие поправки в Конституцию, 
определяющие новые социальные нарра-
тивы, очевиден наметившийся позитивный 
тренд в вопросе повышения роли и ответ-
ственности государственных и обществен-
ных институтов, отвечающих за решение 
социальных проблем, и т.д. Многие черты та-
ких отношений, направленные на реформи-
рование социального облика нашего госу-
дарства, мы с вами также обрисовали ранее, 
но сегодня, следуя прихотливому руслу жиз-
ни, они нуждаются в детализации и доработ-
ке, чему будет посвящены сразу несколько 
семинаров и секций нашего Конгресса. Нам, 
коллеги, с учетом новых условий, предстоит 
подтвердить вывод о возросшей важности 
развития социализации экономики и обще-

ства, исследовать и предложить новые меха-
низмы достижения этой цели, причем – и на 
уровне национальной системы, и на уровне 
бизнес-структур. Это еще раз было подчер-
кнуто на Всероссийском экономическом 
собрании в ноябре 2022 года, поскольку это 
– важно. Без этого не будут созданы основы 
для развития отношений солидарности, а 
это, в свою очередь, – база для обеспечения 
стабильности нашей экономики, целостно-
сти нашего общества, эффективности госу-
дарственного управления. При этом именно 
в единстве с этим могут и должны развивать-
ся процессы реформирования отношений 
собственности, обеспечивающие партнер-
ство, диалог частного и государственного 
подпространств экономики, развития диф-
фузных тенденций в этой сфере. 

Таковы практические задачи будущего, 
конкретизирующие направления реализа-
ции квадриги ноономики, ее основных под-
систем: ускоряющегося технологического 
прогресса, социализации, солидаризма и, 
наконец, отношений собственности, инте-
грирующих частный и общественный инте-
ресы в рамках процесса диффузии института 
собственности.

***
Коллеги, едва ли не самые сложные про-

блемы, однако, возникают тогда, когда мы 
переходим к анализу средств достижения 
стратегической цели и путей решения 
конкретизирующих ее задач. 

Главными из них сегодня, как уже сказа-
но выше, являются активная промышленная 
политика и стратегическое планирование. И 
именно проблемы их внедрения мы поста-
вили в центр внимания на нашем нынешнем 
Конгрессе.

Прежде чем обрисовать основные конту-
ры данных средств развития, подчеркну: в 
среде экономистов-теоретиков, равно как и 
в среде лиц, принимающих и практикующих 
решения в области экономической полити-
ки, до сих пор нет осязаемого консенсуса 
в отношении не только того, как именно 
должны развиваться в современной России 
промышленная политика и институт плани-
рования, но даже – по вопросу их необхо-
димости. Мы по данному вопросу на наших 
Конгрессах занимали и занимаем вполне 
определенную позицию: в пространстве 
доктрины рыночного фундаментализма ре-
шить задачи обеспечения технологического 
и экономического суверенитета, задачи раз-
вития невозможно. 

Экономика нашей страны и в будущем 
должна оставаться по преимуществу рыноч-
ной, но – с активной ролью государства в об-
ласти определения технологических, струк-
турных и социальных приоритетов развития. 
Но тогда главными средствами реализации 
этих приоритетов могут и должны быть 
именно институализация стратегического 
планирования и промышленной политики.

При этом в отношении последней мы все 
еще продолжаем слышать возражения – уже 

  в фокусе

Петербург вместе с деловым и эксперт-
ным сообществом внедряет Региональ-
ный инвестиционный стандарт

Соответствующее Соглашение о сотруд-
ничестве между Санкт-Петербургом и об-
щественными организациями, представля-
ющими интересы предпринимательского 
сообщества, на ПМЭФ-2023 подписали гу-
бернатор Александр Беглов, исполнитель-
ный вице-президент Союза промышленни-
ков и предпринимателей Санкт-Петербурга 
Евгений Горин, председатель Санкт-Петер-
бургского регионального отделения обще-
российской общественной организации «Де-
ловая Россия» Дмитрий Панов, президент 
Союза «Санкт-Петербургская торгово-про-
мышленная палата» Владимир Катенев.

Документ подписан в присутствии прези-
дента Российского союза промышленников 
и предпринимателей Александра Шохина, 
председателя общероссийской обществен-
ной организации «Деловая Россия» Алексея 
Репика, президента Торгово-промышленной 
палаты РФ Сергея Катырина.

Соглашение предусматривает совмест-
ную работу по внедрению системы под-

держки новых инвестиционных проектов 
– Регионального инвестиционного стандар-
та. Это позволит снизить инвестиционные 
риски и увеличить объем инвестиций в ос-
новной капитал.

Александр Беглов отметил, что элементы 
стандарта уже работают в Петербурге, пол-
ностью завершить его внедрение планиру-
ется в 2023 году.

Губернатор поблагодарил представите-
лей деловых объединений за содействие в 
развитии предпринимательства и улучше-
нии инвестиционной привлекательности 
города.

«Одной из важных задач в условиях бес-
прецедентного санкционного давления 
стала поддержка предпринимателей и ин-
весторов, реализующих крупные и стратеги-
чески важные проекты. Расчет на санкции не 
оправдался. Как подчеркнул Президент Рос-
сии, органы власти и деловое сообщество 
вместе обеспечили устойчивость экономи-
ки, сохранили рабочие места, не допустили 
дефицита товаров на рынке», – сказал Алек-
сандр Беглов.

Источник:
http://www.spp.spb.ru/ru/node/13793
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Почетными гражданами Санкт-Петер-
бурга избраны блокадная учительница 
Надежда Строгонова и народная артист-
ка СССР Эдита Пьеха

По традиции в канун Дня города депутаты 
Законодательного Собрания избрали новых 
Почетных граждан Санкт-Петербурга – бло-
кадную учительницу Надежду Строгонову и 
народную артистку СССР Эдиту Пьеху.

Губернатор Александр Беглов направил 
им поздравления.

Легендарным человеком в истории наше-
го города губернатор назвал Надежду Васи-
льевну Строгонову.

«Всю блокаду Вы работали учителем, спа-
сали детей. По Вашей инициативе установ-
лен памятник блокадному учителю. Огром-
ная благодарность за то, что Вы сегодня с 
нами. Вы принимали участие во встрече 
Президента Владимира Владимировича Пу-
тина с блокадниками. Ваше доброе и мудрое 
слово очень важно для всех нас, для нашей 

молодежи. Решение Законодательного Со-
брания – это признание Вашей преданности 
родному городу, примера жизненной стой-
кости, верности лучшим традициям ленин-
градских-петербургских учителей», – отме-
чается в поздравлении Александра Беглова. 

«Решение Законодательного Собрания – 
знак признания Ваших огромных заслуг пе-
ред нашим городом и страной», – говорится 
в поздравлении, направленном Эдите Ста-
ниславовне Пьехе.

«Вы принадлежите к числу петербуржцев, 
которыми мы гордимся. Ваш неповтори-
мый голос и высочайшее исполнительское 
мастерство стали достоянием Ленинграда 
– Санкт-Петербурга. В Вашем творчестве 
значительное место занимают песни, по-
священные нашему городу, защитникам и 
жителям блокадного Ленинграда, нашим ве-
теранам, всем петербуржцам», – отмечается 
в поздравлении губернатора.

Источник: 
http://www.spp.spb.ru/ru/node/13769

Заксобрание одобрило кандидатуру 
Валерия Калугина на должность биз-
нес-омбудсмена Санкт-Петербурга

24 мая 2023 года Заксобрание Санкт-Пе-
тербурга утвердило кандидатуру Валерия 
Калугина на должность регионального упол-
номоченного по правам предпринимателей.

За назначение Калугина проголосовали 
48 депутатов, и один высказался против.

Отвечая на вопрос, чем новый бизнес-ом-
будсмен на своей должности занялся бы в 
первую очередь, Калугин пояснил: получе-
нием из различных источников информации 
о состоянии экономики и ситуации в сфере 
малого и среднего предпринимательства. 
Кандидат заметил, далее эти сведения будет 
необходимо обобщить и часть проблем ре-
шить системно, в том числе путем корректи-
ровки нормативных актов, часть – в индиви-
дуальном порядке.

Валерий Калугин с 1994 по 2002 год ра-
ботал в городском комитете по земельным 

ресурсам. С 2003 по 2005 год – работал заме-
стителем председателя этого комитета (КЗР).

С 2006 по 2008 год он возглавлял петер-
бургскую земельную кадастровую палату. 
С конца 2008 по апрель 2015 года Валерий 
Калугин возглавлял КЗР. Затем в течение поч-
ти четырех лет был гендиректором «Консал-
тинговой группы ВВК».

С начала 2019 года до конца апреля 2020 
руководил комитетом имущественных отно-
шений, потом занял пост замглавы админи-
страции губернатора города.

Предшественником Калугина на долж-
ности бизнес-омбудсмена был Александр 
Абросимов. Он сложил полномочия по соб-
ственному желанию.

Источник:
http://www.spp.spb.ru/ru/node/13766

не о том, что она не нужна, как это было в 
прошлом десятилетиии, а в основном – о том, 
что у нас нет соответствующего опыта, что 
потребуются большие издержки, перестрой-
ка подходов и т.п.; говорят и том, что, мол, не-
подходящее сейчас для этого время… 

Полагаю, во-первых, что на самом деле 
механизмы такой политики известны – и не 
только в теории, но и отработаны в практике, 
причем как отечественной, так и мировой – 
была бы воля их внедрять и адаптировать к 
нашей ситуации; во-вторых – «дорогу осилит 
идущий», и, как говорят наши китайские то-
варищи, «путь в тысячу ли начинается с пер-
вого шага»; надо решительнее становиться 
на этот путь, даже несмотря на необходимые 
адаптационные издержки, поскольку эффект 
для развития экономики в случае успешного 
решения задачи перехода к активной пром-
политике, как показала – неоднократно – и 
практика (и на примере нашем, и того же Ки-
тая, и «азиатских тигров»!), этот эффект мно-
гократно превышает все такие издержки. Да 
и, если говорить прямо, без этого мы не вы-
йдем на траекторию устойчивого развития 
и перехода к новому устройству общества. 
А время – оно как раз на нашей стороне: мы 
сегодня, не по своей воле, оказались в ситу-
ации, когда и выхода-то иного нет. Конечно, 
если мы хотим достичь заявленных и столь 
необходимых в своей реализации целей на-
ционального развития. 

Пара тезисов – о конкретных механиз-
мах проведения активной промышленной 
политики. Мы об этом говорили ранее, но, 
не претендуя на «полноту списка», еще раз 
обратил бы внимание на такие важные по-

зиции, как варьирование ставки и целена-
правленное и долгосрочное кредитование 
промпредприятий для обеспечения наибо-
лее благоприятных условий развития имен-
но высокотехнологичных сфер производ-
ства, дифференцированное (с учетом этого 
принципа) налогообложение, в частности, 
система налоговых преференций для прио-
ритетно развивающих сфер нового уклада. 
Сейчас уже, к примеру, можно говорить о но-
вом и весьма позитивном опыте реализован-
ных налоговых решений правительства для 
IT-сектора. Однако этот опыт надо масшта-
бировать. И – видеть и решать новые блоки 
связанных вопросов. В ряду таких важных 
новых мер, актуализированных нынешними 
обстоятельствами, – защита от недобросо-
вестной международной конкуренции наи-
более значимых производств, повышение 
доступности передовых технологий для 
среднего бизнеса, решение проблемы устой-
чивого обеспечения международных финан-
совых расчетов в рамках промкооперации, и 
прочие. Перечень легко может быть продол-
жен, что, полагаю, сегодня сделают коллеги 
на секциях. 

Теперь – о планировании. Развитие си-
стемного стратегического планирования 
в современных условиях представляется 
более сложной задачей. Если мы будем по-
нимать под планированием не просто ква-
зи-прогноз, а систему конкретных задач 
развития и средств их достижениях, а мы 
призываем понимать под планом именно 
это, то необходимо признать, что целост-
ной системы такого планирования в России 
пока нет. Да, у нас развивается деятель-

ность по прогнозированию, что, конечно, 
хорошо, и нужно отдать должное коллегам, 
которые этим заняты – процесс налажен и 
продвигается. Да, у нас есть и совокупность 
национальных проектов, программ разви-
тия отраслей, регионов и т.п. После ряда не 
слишком удачных попыток даже создана 
приличная система мониторинга реализа-
ции этих проектов и программ. 

Но этого – мало.
Необходим общегосударственный, си-

стемный подход, включающий систему мер 
различного уровня вплоть до создания ор-
гана координации и контроля. Необходим, 
если угодно, «Госплан 2.0». 

Особенно остро встает вопрос о государ-
ственной системе планирования сейчас, в 
условиях возросшей неопределенности в 
экономике, которая не позволяет промыш-
ленным инвесторам активно вкладываться 
в сложно окупаемые индустриальные про-
екты. Показательно, что недавний опрос 
руководителей крупных и средних пред-
приятий промышленности, проведенный по 
репрезентативной выборке Государствен-
ным Университетом управления по заказу 
Миннауки, дал невиданный, и для многих 
– нежданно-негаданно высокий – резуль-
тат: в поддержку создания такой системы 
высказалось почти 80% опрошенных! При 
этом среди них были представители и раз-
ных отраслей, и разных секторов – от отно-
сительно небольших компаний из состава 
«Деловой России» и «Опоры России» до про-
мышленных гигантов. 

При этом наши коллеги из промышленно-
сти говорят о различных современных вари-
антах реализации института государствен-
ного планирования – к примеру, создания 
мощной государственной оффсетно-кон-
трактной системы с 10-15-летним горизон-
том государственного заказа на продукцию, 
системы сквозного планирования связных 
технологических цепочек в рамках реги-
онального и пространственного развития 
страны, и т.д. 

Предложения есть, и многие из них заслу-
живают серьезного отношения. 

Безусловно, мы понимаем – в рыночной 
экономике и невозможно, и не нужно пы-
таться вернуться к некоему подобию дирек-
тивного планирования, существовавшего 
в СССР. Но – возможно и целесообразно на 
основе теории стратегирования обеспечить 
взаимоувязку в единой средне- и долго-
срочной государственной программе раз-
вития целей, уточняющих их задач, средств 
и ресурсов, необходимых для их решения. 
В последнем случае речь должна идти не 

только о деньгах, но – о всей совокупности 
ресурсов, о кадрах, об институциональных 
условиях («правилах игры»), и т.п. И вот та-
кой план должен быть увязан с мерами по 
проведению активной промышленной по-
литики, с социальной и даже, полагаю, с 
культурной политикой страны, политикой в 
сфере образования, охраны здоровья, демо-
графии, пространственного, территориаль-
ного и регионального развития, и т.д.

Это, конечно, сложно. Сложно – но реша-
емо. В отличие от времен Советского Союза, 
мы живем в XXI веке, веке перехода к ново-
му технологическому укладу, и для решения 
этих задач сейчас имеется достаточная и 
материальная, и научная база: современ-
ные технологии (в частности, искусственный 
интеллект) позволяют работать с большими 
массивами данных, необходимых для осу-
ществления планирования на народнохо-
зяйственном, национальном уровне. Есть и 
добротные теоретические наработки – в том 
числе в области матмоделирования процес-
сов развития. Но – нужна воля приступить 
к решению этой задачи. При ее наличии 
– найдутся и силы, и ресурсы, включая сфе-
ру науки и образования – и для подготовки 
необходимых кадров, и для вооружения их 
теоретическими наработками и методиками; 
наше научно-образовательное сообщество 
вполне в силах взять эти вопросы на себя и 
их успешно решить. 

***
Завершая свой доклад, не могу не отме-

тить, что работа предыдущих наших Кон-
грессов многое дала, его участники внесли 
немалый вклад в исследование и продви-
жение идей индустриального развития и 
переустройства нашего общества. Мы не 
ошиблись в определении спектра проблем, 
в формулировках целей и задач. Мы пока-
зали возможные механизмы и средства их 
решения. 

Путь, конечно, еще не пройден. Он – до-
лог. Но он – верен: жизнь подтверждает 
наши основные выводы. 

Тем важнее сегодня продолжить нашу 
работу. Уверен, наш сегодняшний Конгресс, 
собравший цвет российской экономической 
науки (а сегодня в нашей дискуссии прини-
мают участие только в этом зале около 750 
ученых, включая более двух десятков чле-
нов Российской академии наук), и еще более 
3,5 тысяч специалистов, подключившихся и 
зарегистрировавшихся в электронном про-
странстве, внесет очередной вклад в её ин-
теллектуальную копилку. 

Спасибо за внимание!
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ‑ВЫСТАВКА  
«Российский промышленник»

ТЕМА ФОРУМА: «Устойчивость и развитие: ключевые технологии,  
роль государства, кадры для промышленности, новые контуры  

международной кооперации» 

РОССИЙСКИЙ 
ПРОМЫШЛЕННИК

МЕЖДУНАРОДНЫЙ
ФОРУМ-ВЫСТАВКА

НОВЫЙ ОБЛИК 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ  
В МЕНЯЮЩЕМСЯ 
МИРЕ

28-30 НОЯБРЯ 2023 l САНКТ-ПЕТЕРБУРГ l ЭКСПОФОРУМ

C 28 по 30 ноября 2023 года в Санкт-Петербурге пройдет Форум-выставка «Российский 
промышленник». Соорганизаторами Форума являются Российский союз промышленников 
и предпринимателей и Правительство Санкт-Петербурга. Мероприятие проходит при офици-
альной поддержке Министерства промышленности и торговли Российской Федерации и уча-
стии Союза промышленников и предпринимателей Санкт-Петербурга. Предполагается, что 
Форум займёт место в ряду ведущих экономических мероприятий общероссийского уровня. 

PROMEXPO.EXPOFORUM.RU

28-30 НОЯБРЯ 2023 l САНКТ-ПЕТЕРБУРГ l ЭКСПОФОРУМ

Иван Поляков
Моб.: +7 (921) 753 06 72
+7 (926) 304 83 30 30 (Whats App, Telegram)
E-mail: ia.polyakov@expoforum.ru
Ответственный секретарь Организационного 
комитета Международного форума-выставки 
«Российский промышленник-2023»

Марина Барова
Тел.: +7 (812) 240 40 40 доб. 2192
Моб.: +7 (917) 110 85 95
E-mail: my.barova@expoforum.ru
ДИРЕКТОР ВЫСТАВКИ

Контакты
Выставка Российский промышленник
Ключевые треки Форума:
• Технологический суверенитет: эффек-

тивность мер поддержки бизнеса, программ 
импортозамещения и технологической мо-
дернизации;

• Инженеры – созидатели будущей Рос-
сии: масштабирование лучших практик пе-
редовых инженерных школ, перспективы 
технического образования и престиж инже-
нерной профессии;

• Стимулы для производства высокотех-
нологичной и конкурентной промышленной 
продукции. Новейшие технологии и про-
граммы прорыва;

• Промышленная политика: региональ-
ный аспект;

• Новые контуры международной про-
мышленной кооперации. Двустороннее и 
многостороннее сотрудничество в рамках 
ЕАЭС, со странами Азии, Африки, Латинской 
Америки;

• Промышленная и экологическая поли-
тика для обеспечения перехода на принци-
пы наилучших доступных технологий.

Официальная программа
• Мероприятия Российского союза про-

мышленников и предпринимателей;

• Мероприятия органов исполнитель-
ной власти;

• Мероприятия Федерального собра-
ния: общественные слушания, экспертные 
группы, комитеты и комиссии;

• Открытые заседания комитетов и ко-
миссий РСПП;

• Гостиные Губернаторов регионов;
• Мероприятия организаторов и пар-

тнеров Форума. 

Российский промышленник – это феде-
ральная площадка для взаимодействия круп-
ного бизнеса с государством, ведущими тех-
нологическими компаниями, университетами, 
научными организациями, малым и средним 
бизнесом, зарубежными партнерами.

Форум стоит в ряду ведущих экономиче-
ских мероприятий федерального уровня и 
призван отражать интересы отдельных групп 
промышленников, отраслей и промышлен-
ных предприятий в условиях ограниченных 
ресурсов и санкционного давления.

ОРГАНИЗАТОРЫ
• Российский союз промышленников и 

предпринимателей
• Минпромторг России
• Правительство Санкт-Петербурга
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